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Sus partidarios dieron con^nzo a la campaña repletan^ el Nataniel

í»

escenario.

“Llegaré hasta el final, hasta el 
momento en que la Concertación 

logre el consenso en un candidato 
único. Si ello no es así, iremos a la 

primera vuelta”, aseguró Sule.

E.R.

C
on gran entusiasmo y 
fervor fue proclamado 
ayer como aspirante a la 
Presidencia de la Re

pública, el senador Anselmo Sule 
Candía, por alrededor de cuatro 
mil militantes del Partido Radi
cal, quienes repletaron el Estadio 
Nataniel de esta capital.

El postulante fue recibido de 
pie, con pancartas, emblemas y 
banderas de la colectividad, y con 
el Himno Nacional, al momento 
de subir al estrado para pronun
ciar su discurso que fue transmiti
do por una cadena parcial de emi
soras que encabezó radio Colo 
colo. Anteriormente, lo habían 
antecedido en el uso de la pa
labra, el generalísimo de su cam
paña Sergio Carrasco y el presi
dente del PR, senador Carlos 
González Márquez.

Desde Nueva York se leyó un 
mensaje del senador Ricardo Na- 
varrete, quien le entregó su respal
do y adhesión, al igual que el 
campeón panamericano de pati
naje Francisco Fuentes, a quien 
Sule tomó como ejemplo para 
rendir un homenaje a todos los 
deportistas chilenos.

Toda la mesa directiva de la co
lectividad se hizo presente en el 
acto: Mario Astorga, Patricio 
Tomboiini, Benjamín Teplizki, 
Mario Cabezas, Alejandra Faul- 
baum; el ministro de Agricultura, 
Juan Agustín Figueroa; el embaja
dor de Chile en México, Hugo 
Miranda; el consejero nacional, 
Orlando Cantuarias; el jefe de 
prensa de la campaña Wilson Ta
pia, y el dirigente del comercio 
Mario LiDo, entre otras personali
dades de la colectividad.

La jomada partidaria, que se 
inició a las once de la mañana se 
prolongó hasta pasadas las 14 ho
ras, y culminó con un desfile y ca
ravanas de vehículos por el sector

“Muchas leyendas 
se han tendido en 

torno a mi 
candidatura; Ha 

llegado el momento 
de limpiar de 

telarañas el

radicales son las que necesita el 
país. Y lucharemos para que 
nuestro pensamiento tenga peso 
suficiente en el programa de go
bierno de la Concertación de Par
tidos por la Democracia”.

Manifestó su convencimiento 
de que ‘‘sería una irresponsabili
dad, y que nuestro pueblo no 
comprendería, que esta vez no al
canzáramos un consenso para 
enfrentar unidos la elección del 
93. Pero, esa unidad se hace, fun
damentalmente. sobre la base de 
un programa común y de visiones 
compartidas acerca de los proble
mas de los chilenos”.

‘‘Y eso es lo que debemos bus
car. No es una tarea fácil. Hoy te
nemos que decir que diferimos de 
la visión que ha entregado otro 
candidato de la Concertación. 
Respetamos su punto de vista, pe
ro creemos que tales planteamien
tos no pueden primar en el 
programa de la coalición. Y 
quiero ser preciso, citando 
ejemplos: no estamos de acuerdo 
en que por modernización del Es
tado se entienda nada más que la 
eliminación de algunos ministe
rios. No creo que el drama de la 
pobreza pueda ser tratado como 
una mera cuestión de cifras. No 
basta con decir que en diez años 
más los chilenos podríamos dupli
car el ingreso actual. En un lapso 
como ése, hay demasiadas va
riables en juego y millares de vida 
humanas, de aspiraciones huma
nas, que puedan troncharse. La 
experiencia vivida en otras na
ciones, y lo que ya nosotros mis
mos hemos conocido, nos señala 
que es indispensable poner el 
acento en lo social. No aceptamos 
que el modelo económico vigente 
en el país sea completamente exi
toso si arroja el nivel de pobreza 
que hoy conocemos—, subrayó.
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dirigente aei comercio 
Mano Lulo, entre otras personali
dades de la colectividad
. jomada partidaria, que se 
inició a las once de la mañana se 
prolongó hasta pasadas las 14 ho
ras, y culminó con un desfile y ca
ravanas de vehículos por el sector 
céntrico de la capital.

Llegaré a La Moneda

El partido decidió soberana
mente que yo fuera su abandera
do. Es el más alto honor a que 
cualquier dirigente político puede 
aspirar. Vamos a decir las cosas 
claras. Muchas leyendas se han 
tendido en tomo a mi candidatu
ra. Ha llegado el momento de 
hmpiar de telarañas el escenario. 
Sule es el candidato presidencial 
para llegar a la Moneda—, dijo el 
senador al comenzar su discurso 
escrito.

Sus palabras fueron saludadas 
con una cerrada ovación de sus 
partidarios, quienes agitaron ban
deras y pañuelos blancos, al viejo 
estilo de la centenaria colectivi
dad.

“Tengo la misma aspiración 
que cualquier otro precandidato, 
llámese Frei, Lagos, Zaldívar’ 
Además, estoy convencido de que 
puedo representar mejor a las 
grandes mayorías nacionales. Y 
ésa es nuestra fortaleza”, recalcó.

Animo concertacionista

Sule afirmó que no por ponerse 
a la moda traicionará a Chile. 
“Estamos convencidos, hoy más 
que nunca, de que las soluciones 

llegado el momento 
de limpiar de 

telarañas el 
escenario.

“No transaremos su candidatura”
El nrP-QÍdpntP ~ _ 1 WEl presidente del Partido 

Radical, senador Carlos 
González Márquez, aseguró 
que la candidatura de su 
correligionario Anselmo Sule, 
no será transada y que llegará 
hasta el mismo lugar en que 
lleguen otras candidaturas de 
la Concertación.

“Nosotros estamos 
luchando porque haya un 
solo candidato de la 
Concertación y lo vamos a 
apoyar y vamos a trabajar 
fervorosamente, con fuerza y 
vigor para que el candidato 
de la Concertación sea 
Anselmo Sule Candía”, 
aseguró, en medio del 
aplauso de los asistentes al 
Nataniel.

“Aquí está el partido que 
iba a desaparecer, aquí está el 
partido que tiene 165 
concejales en todo Chile, 31 
alcaldes y 400 mil votos para 
aspirar a la Presidencia”, 
indicó el dirigente.

Sostuvo que la colectividad 
se sentía orgullosa de haber 
levantado la postulación de 
su colega de bancada, quien 
—según dijo— se había

transformado a los 35 años 
como el senador más joven 
en Chile. Luego, recordó que 
en el gobierno militar, Sule 
debió viajar al exilio y que 
cuando éste lo despojó de la 
ciudadanía chilena, el 
Parlamento uruguayo, en un 
gesto sin precedentes, le 
otorgó por gracia la 
nacionalidad de ese país. 
Fallaron agoreros

Por su parte, el 
vicepresidente de la 
colectividad, Sergio Carrasco, 
quien es el generalísimo de la 
campaña, destacó la vigencia 
de la colectividad.

“El Partido Radical es 
fuerte. Lo estamos 
demostrando esta tarde, aquí 
en el centro de Santiago, y 
también se está viviendo en 
cada región, en cada 
provincia, en cada comuna de 
Chile, donde se vive el 
radicalismo”, señaló.

Agregó que lo anterior se 
demostrará el 22 de 
diciembre, “cuando 
reunamos las firmas de 100 
mil nuevos militantes. El 
partido se revitaliza, se nutre 

de esa sabia poderosa que es 
su esencia misma, la esencia 
del ser radical. Tenemos una 
propuesta que hacer al país.
Ya lo hemos demostrado con 
nuestro aporte al gobierno de 
la Concertación, que 
encabeza y a quien elegimos 
Presidente de todos los 
chilenos, a nuestro Primer 
Mandatario, Patricio Ayiwin 
Azocar”.

Dijo que esa fuerza interna 
de la colectividad se expresará 
también la próxima semana, 
cuando los radicales se junten 
en la Convención 
Programática e Ideológica.

“De allí saldremos más 
fortalecidos, más enriquecidos 
interiormente, con 
planteamientos y 
proposiciones a los anhelos e 
inquietudes de todos los 
chilenos. En eso estamos: 
trabajando por el bien de 
Chile, por buscar soluciones a 
ese gran conglomerado que 
siempre ha creído en el PR” 
dijo.

Finalmente, subrayó que la 
trayectoria personal del 
senador Sule es intachable.

que es indispensable poner el 
acento en lo social. No aceptamos 
que el modelo económico vigente 
en el país sea completamente exi
toso si arroja el nivel de pobreza 
que hoy conocemos—, subrayó.

Iremos a la primera vuelta

Sule, momentos antes de ingre
sar al recinto deportivo, conversó 
con los periodistas para reiterar 
que aspira a ser el abanderado 
único de la Concertación y que 
llegará hasta el final del proceso, 
pronosticando que ello podría 
ocurrir en marzo o abril del próxi
mo año.

Consultado sobre qué significa 
Begar hasta el final, contestó que 

sera el momento en que todos 
den el consenso para el candidato 
único. Si hay un sólo candidato lo 
apoyaremos, ya sea azul o de 
cualquier otro color. Si hay más 
de un candidato, iremos a ¡a pri
mera vuelta como Partido Radi
cal con el apoyo de los sectores in
dependientes”.

—¿En que momento renunciaría 
a su candidatura?

—Sólo a cambio del fortaleci
miento de la democracia, la paz y 
la tranquilidad de Chile, factores 
que tendrán que determinarse en 
el momento en que haya una 
Convención o un encuentro de los 
partidos de la Concertación para 
resolver quién será el candidato.

—¿Quién es su aliado natural, 
Frei o Lagos?

—Mi aliado natural es la Con
certación y la democracia chilena.
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Anselmo Suie, proclamado 
candidato presidencial

Ante un Estadio Nataniel repleto de simpa
tizantes y militantes del Partido Radical (PR), 
fue proclamado ayer el candidato a la Presi
dencia de la República de esa colectividad, 
senador .Anselmo Sule.

Sule fue recibido de pie por las más de 
cuatro mil personas que asistieron al acto.

De inmediato se interpretó el Himno 
Nacional; luego de lo cual, Anselmo Sule

Anselmo Sule amenazó con llevar su can
didatura hasta las últimas.

subió al estrado para dar lectura a su discur
so.

En forma previa habían hecho uso de la 
palabra el generalísimo de su campaña, Ser
gio Carrasco, y el presidente del PR, senador 
Carlos González Márquez.

En parte de su alocución, .Anselmo Sule 
expresó: “El partido decidió soberanamente 
que yo fuera su abanderado. Es el más alto 
honor a que cualquier dirigente político 
puede aspirar. Muchas leyendas se han tendi
do en-torno a mi candidatura. Ha llegado el 
momento de limpiar de telarañas el escena
rio. Sule es-el candidato presidencial para lle
gar a La Moneda”.

Según el rádico, su candidatura representa 
mejor a “las grandes mayorías nacionales”, 
que la de Eduardo Frei o la de Ricardo 
Lagos.

Al acto de su proclamación asistieron, 
entre otros personeros políticos, el Ministro 
de Agricultura, Juan Agustín Figueroa, y el 
subdirector de Deportes, Sergio Brotfeld.



El Tercero en Discordia Por RAQUEL CORREA

A
SI como la ternura le afloró, 
cuando fue abuelo por pri
mera vez, el sentido de la pro
piedad se le reveló cuando todavía 

era un niño cuyo mundo era la Vega. 
Cuenta que estaba embelesado mi
rando a un prestidigitador y alguien 
le arrancó de las manos una corneta 
que se había comprado con su propia 
plata.

—Me dolió mucho, ahí me di 
cuenta de lo que valen las cosas que 
uno logra con su propio esfuerzo.

—¿Y ese sentido de la propiedad 
^hse le anduvo perdiendo después, 
Vn-ante la Unidad Popular, con las 
expropiaciones...?

—No. Jamás.
—¿Ni siquiera con la reforma 

agraria?
—Jamás.
—¿Fue contrario a la reforma 

agraria?
—No. Fui partidario de la uni

dad de ochenta hectáreas de riego 
básico. Sigo pensando que desde el 
punto de vista de las más excelsas 
concepciones capitalistas sigue sien
do una buena cantidad para el mejor 
desarrollo.

—Usted fue detenido el 11 de 
septiembre del 73 acusado de tenen
cia de armas, delito tributario...

—Y lo curioso es que nunca en 
mi vida he disparado un arma y la 
Corte Suprema me absolvió de la cu- 
sación de delito tributario. Absolu
tamente inocente.

—Cuando estaba desterrado y lu
chaba por el fin del gobierno militar 

^pensaba que una salida violenta ha- 
■’fa sido aceptable?
" —En esos momentos nosotros, 
honestamente, pensábamos que cual
quier fórmula que cambiara la dic
tadura era buena. Quien le sostenga 
lo contrario no está diciendo la ver
dad o sufre de amnesia. El ciento 
uno por ciento de los exiliados con 
los que conversé, cuál más cuál me
nos, pensaba que lo importante era 
que ese gobierno terminara.

—¿Cuál es su postura frente al 
tema de la violencia armada hoy?

—Desde que advino el gobierno 
democrático, estoy absolutamente en 
contra de todo tipo de violencia. Soy 
un convencido de que la violencia no 
permite el progreso, que sólo engen
dra odio y más violencia. Esa es una 
de las lecciones que hemos apren
dido con la situación que vivimos.

——-
-

• "Si no vamos unidos en la Concertación, nos 
ganará la oposición".

• "Si no hay acuerdo, todos iremos a la primera 
vuelta".

• "No creo en la alternancia obligatoria ni en 
Presidentes hereditarios".

*
■

iiliihi

Uno, dos o tres
—¿Usted es candidato o pre-can- 

didato a la Presidencia?
—Soy candidato del Partido Ra

dical a la Presidencia de la Repúbli
ca.

—Usted ha insistido en la nece
sidad de que la Concertación vaya 
con candidato único, ¿qué sentido 
tiene, entonces, ser el tercero en dis
cordia?

—¿Cómo el tercero?
—Está el democratacristiano 

aún no nombrado, Ricardo Lagos y 
usted.

—¿Y me considera tercero, me
dido con qué vara?

—Con la vara de la fuerza polí
tica que respalda a cada uno.

—Yo tengo acceso a los cuatro 
millones de votos de la Concertación 
en igualdad de condiciones que Frei 
y Lagos. Y en esa misma igualdad 
tengo acceso a los ocho millones de 
electores del país. El problema es al 
revés: eso no lo determina el candi
dato ni el partido, sino el pueblo chi
leno que es el que vota. Espero que 
dentro de la Concertación haya un 

I sistema que permita que los electo-

res de la Concertación tengan algo 
que decir.

—El 17 de agosto de este año en 
“Las Ultimas Noticias” usted dijo: 
“Tenemos la obligación de llevar un 
solo candidato presidencial”. El 15 
de octubre dijo en “La Tercera”: 
“Puede haber dos candidatos de la 
Concertación”. El 10 de septiembre 
último en “El Diario” afirmó: “Bien 
puede haber hasta tres candidatos 
de la Concertación”. ¿En qué que
damos por fin: uno, dos o tres?

—Lo fundamental es llevar una 
sola lista de parlamentarios. Eso es 
vital, inexcusable, ineludible. Si no 
vamos unidos nos ganará la oposi
ción y perderemos todo lo que hemos 
logrado hasta el momento. Como con
secuencia obvia de eso, se requiere 
un programa único. Y lo ideal es que 
haya, en las actuales circunstancias, 
un solo candidato a la Presidencia.

El pueblo no entendería que frente a 
un mismo programa y a una misma 
lista parlamentaria vaya más de un 
candidato.

—¿Entonces?
—Lo grave no es que vayan uno, 

dos o tres. Lo grave sería que llevá
ramos tres candidatos con tres listas 
de parlamentarios. Con una sola lista 
y la Concertación unida, no es peli
groso que haya varios candidatos. 
Podemos llegar a la primera vuelta y 
apoyar al que pase a la segunda. Pe
ro, a la larga hay que cambiar el sis
tema: incluso que en la primera 
vuelta cada partido tuviera que lle
var más de un candidato.

—O sea, ¿un carnaval de candi
datos?

—Que sea el pueblo quien lo de
termine, en una especie de prima
rias.

—Francamente, senador, ¿en

virtud de qué puede aspirar a que el 
candidato único de la Concertación 
sea radical?

—En virtud de una disposición 
constitucional y de un principio 
esencialmente democrático y plura
lista. Es lo mismo que preguntarle a 
un independiente en virtud de qué 
postula: la ley se lo permite. Y es 
bueno que el pueblo conozca el ma
yor número de candidatos posibles 
para decidir.

—Y, ¿en virtud de qué la Demo
cracia Cristiana debería renunciar a 
su mejor derecho a que el candidato 
sea de sus filas, considerando que es 
el partido mayoritario?

—En virtud de varias razones: 
de aquí a que lleguemos a las eleccio
nes no solamente hay que determi
nar el poder electoral potencial de 
cada partido por lo que se sacó el 28 
de junio. También influyen otros

factores: el número de inscritos en el 
partido, los triunfos que se puedan 
obtener en los centros de poder como 
son los gremios, universidades; las 
encuestas, siempre que sean de apli
cación general sin exclusiones discri
minatorias. ¿A título de qué y por 
qué, basado en qué cuota de poder se 
distribuyeron las cuotas de senado
res y diputados en 1989? En virtud 
del consenso, y el deseo de todos de 
salir adelante en la democracia. 
Cuando alguien me dice, por ejem
plo, que en la Quinta interior la DC 
cedió un hueco al Partido Radical, yo 
le digo que en otros lugares el Par
tido Radical le cedió lugar a la DC o 
al PPD.

—Entonces el resultado era una 
incógnita total. Ahora hubo eleccio
nes y ustedes obtuvieron el 6,8 por 
ciento, mientras la DC logró el 28 
por ciento.

—Esperamos llegar a fin de año 
con un ponderado del 12 ó 15 por cien
to. Ya verá cómo las encuestas van a 
subir. Además, hay que tener pre
sente que ningún partido de la Con
certación puede ganar la Presidencia 
de la República por sí solo.

—¿Se le pasa por la mente que la 
Democracia Cristiana y el PS-PPD lo 
van a respaldar a usted?

—No me cabe la menor duda. 
Son personas serias, demócratas. Y 
lo harían muy bien, porque yo soy el 
decano del Senado, así que tengo un 
valor agregado.

—¿Qué otras ventajas compara
tivas tiene usted sobre los otros as
pirantes?

—Estamos todos a la misma al
tura... El haber estado en el exilio 
puede ser un factor favorable para 
un sector de la opinión pública; que 
habiendo vuelto del exilio haya ob
tenido una extraordinaria mayoría 
en mi zona.

—Frei obtuvo la más alta mayo
ría nacional y Lagos se perdió... Se-

gún su raciocinio Lagos debería que
dar fuera de la carrera.

—Dos van a tener que quedar 
fuera de la carrera. A menos que no 
haya acuerdo. Si no hay acuerdo —lo 
que sería fatal— todos llegaremos a 
la primera vuelta. Si se produce la 
diàspora, yo iré a la primera vuelta.

Las razones de Sule
—¿Qué sentido tiene su candi

datura?
—Bueno... Ser Presidente de la 

República, que es un sentido esen
cial para cualquiera que quiere a su 
país, comprende sus problemas y de
sea ayudar a resolverlos. Y, también, 
porque creo que una candidatura 
siempre moviliza a un partido, lo 
agranda, lo fortalece.

—Algunos dicen que usted es 
candidato para enriquecer su currí
culum.

—Tengo tantos títulos ya —res
ponde impertérrito— títulos que só
lo tienen hombres como Bolívar y 
Andrés Bello: la gran nacionalidad 
otorgada por un país muy democrá
tico (Uruguay) en su Congreso Ple
no. Y tantos otros: soy padre, abuelo, 
todas cosas muy hermosas. Y otras, 
como haber sido prisionero político, 
haber sido absuelto por un tribunal 
en pleno período de dictadura en un 
tema tan complicado como son los 
problemas tributarios. Es como una 
medalla eso... Me quitaron la nacio
nalidad, es un título también.

—Don Enrique Silva Cimma fue 
pre candidato el 89, ¿usted aspira a 
ser el Canciller del próximo gobier 
no?

—Yo soy senador. Por muy res 
petable que sea ser ministro, el Se
nado es un poder, el ministro es par 
te de un poder. Y todavía me quedan 
seis años. Con todo cariño, si se trata 
de distribuir el poder en una alianza

(Continúa en la página D 4)



yo no elegiría la Cancillería. Don En
rique Silva no cedió su sitio de pre
candidato a cambio del cargo de Can
ciller y él merece el reconocimiento 
de toda la democracia chilena por
que cedió su cargo teniendo posibi
lidad de ser elegido Presidente, pues 
tenía el apoyo de los radicales, los so
cialistas, el PPD, Mapu, Izquierda 
Cristiana y, sin embargo, no exigió

^Kida! a cambio del retiro.
■ —Pero no es su caso: usted no 
cuenta con esos apoyos; sólo el radi
cal.

—Tampoco era el caso de Aylwin 
que contaba con una Democracia 
Cristiana que no se sabía cuántos 
eran.

Cargando adobes
—Usted plantea la posibilidad 

de tres candidatos con programa y 
lista parlamentaria común, pero es 
un hecho de la causa que la Demo
cracia Cristiana no acepta más de un 
candidato con listas comunes...

—Eso es lo que han declarado, 
pero en política se han visto muertos 
cargando adobes. Y no es un proble
ma de querer o no querer: es un im
perativo categórico, es una obliga
ción ineludible, sería un crimen po
lítico no tener lista parlamentaria 
única. Y si para tener lista única de

toe ir más de un candidato, tenemos 
Fque sacrificarnos aunque sea absur

do, ridículo y todo lo que usted quie
ra. Además, si llevamos más de un 
candidato es muy difícil que uno sa
que la primera mayoría en la pri
mera vuelta...

—Pero mientras más candidatos 
vayan, más se reparten las fuerzas y 
más posibilidades tienen de ser de
rrotados por la oposición.

—No, no. Porque es muy difícil 
que la oposición salga primera en la

segunda vuelta. Imposible. En la se
gunda vuelta se impone ¡de todas 
maneras! el candidato de la Concer
tación. . r ,

__ Dentro de la Concertación los 
radicales consiguieron tres senado
res (González Márquez, Navarrete y 
usted) y cinco diputados. ¿Cuántos 
cree que habrían sido fuera de la 
Concertación con una votación de 
6.8%?

—Ninguno, pero en las condicio
nes que fuimos... Yo salí compitiendo 
con un candidato democratacristia- 
no. Y si nosotros hubiéramos ido co
mo radicales solos en las municipales

—cosa que no habría deseado porque 
encuentro que la Concertación es 
maravillosa— habríamos sacado me
nos concejales, pero más votos. Te
nemos 145 concejales, 31 alcaldes.

—Volviendo a su candidatura 
presidencial, ¿admite que su postu
lación no es para ser elegido?

—La postulación es para perder 
o para ganar. Siempre es un riesgo. 
Pero se pierda o se gane, se logran 
beneficios como movilizar y fortale
cer al partido. El radicalismo salió 
del estado comatoso en que lo creían 
algunos y tuvo una votación que los 
sorprendió a todos. Como los sor

prendió el acto en el Estadio Nata- 
niel: nadie creía que lo íbamos a lle
nar.

—¿Cuánta gente cabe en el es
tadio Nataniel, senador?

—Cinco mil personas o más cuan
do está repleto.

—No es tanto, ¿verdad? y uste
des que fueron el Partido de los pro
fesores en la última elección salie
ron terceros...

—A nivel nacional, pero a nivel 
regional casi empatamos el primer 
lugar con la Democracia Cristiana.

—Y su candidatura, ¿va “hasta 
las últimas consecuencias”?

Detrás del Personaje

S
E llama así porque asi se lla
maba su padre, un croata lle
gado a Chile. Difícil encon-¡ 
trar otro Anselmo y eso le encan-; 

ta.
De rostro pétreo, bastante. 

inexpresivo en sus apariciones te- i 
levisivas, al natural se desdobla. 
Y se convierte en un hombre gen
til; con sentido del humor, tam- j 
bién.

Su historia humana tiene epi
sodios conmovedores. Su madre 
murió cuando él tenía apenas dos 
años. Deambuló con su padre du
rante mucho tiempo entre Santia
go y la Sexta Región, porque el 
papá iba para allá a comprar fruta 
que vendía en la Vega. “El me en
señó a leer usando los letreros ca
mineros”, dice con orgullo. Una 
media hermana lo crió después co
mo si fuera su madre, “e incluso 
no se casó nunca por hacerse car
go de nosotros”.

Años después volvería a Chile 
desde el exilio a la sepultación de 
su hermana-madre y más tarde se 
convertiría en senador de la Sexta 
Región, esa que conoció en el ca
mión de su padre palmo a palmo, 
piedra a piedra.

Parece tan frío y tan lejano, 
sin embargo la emoción le aflora 
fácilmente. Como cuando habla de 
sus tres hijos y sus nietos. “La ter- I nura la conocí cuando nació mi 

primer nieto”, dice.
El exilio —en México la ma

yoría del tiempo— lo sufrió a todo 
dar. “No pasó un solo día en tan
tos años en que no tuve atragan
tada la pena de estar lejos. Fue 
muy duro”. Y entonces soñaba 
con volver y trabajó intensamente 
contra el gobierno de Pinochet re
corriendo harto mundo. Y pen
saba que algún día llegaría a ins
talarse en una casa con terreno. 
El día llegó y todavía no cabe en 
sí de la dicha en su casa en ese 
“pueblito llamado Las Condes”. 
Aunque de arquitectura muy chi
lena, está llena de curiosos obje
tos artesanales mexicanos: un 
verdadero museo en papier ma
ché.

La vida no le ha sido nada de 
fácil a este poeta frustrado, bole- 
rómano y tangómano. Estudió en 
la escuela pública, cerca de la Ve
ga.

—¿Y cómo se veía el mundo 
desde la Vega Central?

—Lleno de plátanos, naranjas 
y tomates —contesta riendo—.

De 58 años, buena “pinta” y 
preocupado de su apariencia, el 
senador Sule es radical. Fue ce- 
nista (los que estaban con Allen
de). En el escritorio de su casa 
hay un retrato del ex Presidente, 
a quien él defiende y define como 
“un socialdemócrata”.

—Eso es muy claro: seré candi
dato hasta que me apoyen a mí o no
sotros apoyemos a otro candidato de 
la Concertación, o si no hay acuerdo 
en la Concertación, cuando el pueblo 
me elija para la segunda vuelta o me 
deje fuera de carrera. En resumen: 
si no hay acuerdo en la Concertación 
en torno a un candidato único, o de ir 
con dos candidatos con una sola lista 
parlamentaria, nosotros —los radi
cales— mantendremos nuestra can
didatura. Si se produce la diáspora...

—¿Más de un candidato ya es 
diáspora?

—¿Diría que el gobierno de 
Allende fue socialdemócrata?

—No. Pero tampoco fue mar- 
xista-leninista.

Con un solo matrimonio -ca
sado con su colega abogado Fresia 
Fernández— es, como buen radi
cal, partidario del divorcio. Tam
bién masón. Pertenece a la Logia 
74, Luz de Oriente.

Se conserva así —sin un kilo 
de más— practicando tenis, 
squash, realizando activas cami
natas. Por cierto dejó de fumar y 
no bebe gota de alcohol.

En un currículum extenso, 
destaca la vicepresidencia de la 
Confederación Permanente de 
Partidos Políticos de América La
tina; la presidencia del Instituto 
Latinaoamericano de Estudios So
ciales, Políticos y de Comunica
ción, con sede en México, y es vi
cepresidente de la Comisión La
tinoamericana de Derechos Hu- 

Hnanos. En el Senado integra las 
comisiones de Relaciones Exteno
res, la de Obras Públicas y el gru
po contra la violencia y el terro
rismo. .

Entre bromas cuenta que lle
gó al radicalismo por el interés de 
una bicicleta. Vivía en Los Andes 
y leyó en el diario local que el 
Partido Radical necesitaba jóve
nes para repartir corresponden

__ Pero usted, por el solo hecho ■ 
de postularse, está contribuyendo a ■ 
la diáspora. . „ I

__ No. Por el contrario. Estamos ■ 
sumando votos a la Concertación. Y I 
llegaremos a la convención con el I 
aporte de radicales e independien- I 
tes. A mi comando llega mucha gente I 
que no es radical y va a estar con Su- I 
le._______________________.il

—¿Qué contesta cuando se plan- I 
tea que la Decé tiene “el mejor de- I 
recho” de presentar al candidato I 
único? J , i

—Nadie tiene el mejor derecho. I 
Todos tenemos igual derecho. No I 
creo en la alternancia obligatoria ni I 
en los Presidentes hereditarios. Creo I 
en la democracia, el pluralismo y en I 
la decisión del propio pueblo.

__ ¿Piensa que la Concertación I 
puede sobrevivir a más de un can-1 
didato? e ,

—Sí. Porque hay un factor de I 
unidad muy fuerte: creo que el 99 
por ciento de la campaña tiene que I 
hacerse en torno del programa del I 
gobierno de Aylwin y de lo que fal
taría para consolidar la democracia. 
Y, a pesar de los énfasis distintos 
frente a un determinado problema, 
en lo grueso estamos de acuerdo. 
Frei, Lagos y yo estamos de acuerdo 
en que el problema social es vital, en 
que tenemos que producir la unidad 
entre empresarios, trabajadores. Es
te modelo ha dado resultados eco
nómicos importantísimos y no hay 
un modelo alternativo. Estamos por 
la economía social de mercado pero 
si no logramos eliminar los monopo
lios y oligopolios este modelo se pue
de transformar en algo similar al mo
delo marxista leninista.

__ ¿Cuál es su fórmula ideal para 
que se elija el candidato?

—Una convención cuyos dele
gados estén en proporción con la 
fuerza electoral de las elecciones mu-

cia, que les proporcionarían un ■ 
sueldo y bicicleta. Ahí —recuerda || 
— “conocí radicales que me cau- H 
tivaron: el panadero, el carnicero, ■
el médico, la profesora...” Y se ■ 
quedó radical para siempre. |

—Dicen que es muy vanidoso ■
usted, que lleva su maquillador ■
para todas partes... N

—En realidad una sola vez lie- I 
vé mi maquillador y me dejó tan | 
mal que lo despedí al otro día. S 
Fue en el último programa de “A I 
eso de..J* b

Luego del Liceo en Los An- I 
des, entró a estudiar Derecho en I 
la Universidad de Chile; se reci- I 
bió a los 21 años. |

De sueños largamente soña- I 
dos, hoy se siente feliz con la cha- 
crita que trabaja codo a codo con 
Don Rola, su jardinero. Y hacen 
almácigos y plantan frutillas (“re
sulta mermelada hasta para man
darle a la familiaenMéxico”), pa- . 
sando por poróto“'i¿'ppllos y un 
cuantuai. Otro antiguó sueño suyo 
es ser Presidente de la República. 
Tenía diez años apenas cuando se 
ganó una reprimenda por escribir 
en la pared de su casa con brocha 
gorda y letras blancas: “Sule, Pre
sidente”. Ahora está de candidato 
y asegura que tiene tantas posibi
lidades como otro cualquiera de la 
Concertación. ____



nicipales de junio, ponderando al
gunos otros datos.

—¿Qué posibilidad tiene usted 
con un máximo de 15 por ciento...?

—Momento. Establecería un quó- 
rum alto para llegar a acuerdo, lo 
cual implica alianzas al interior de la 
Concertación. Un 15 por ciento más 
los 30 de la DC. hacen un 45 por cien
to para la DC. Un 18 más el 15 dan 33 
por ciento para PPD-PS o para el ra
dicalismo. La diferencia entre noso
tros y el PS será mínima y si el PS o 
el PPD votan por nosotros...

Pero el PS-PPD tienen su propio 
candidato...

—Hasta el momento. Pero si es- 
WKos buscando uno entre tres... Los 
dos son excelentes candidatos y a 
ambos los quiero mucho, incluso Ri
cardo fue radical.

—Hablando de su candidatura 
usted afirmó que “todo depende de 
los acuerdos logrados en la distri
bución del poder”. Entonces la pre
gunta es ¿qué precio tiene su can
didatura?

—Lo lógico y natural en una 
alianza es la distribución del poder.

—Usted hasta ha amenazado con 
aliarse con la Unión de Centro-Cen
tro.

—No he amenazado, pero si 
cuando yo sea el candidato de la Con
certación la UCC quiere apoyarme, 
no le haré asco a ningún apoyo. Todo 
el mundo tiene derecho a votar por 
quien quiera, eso lo consagra la 
Constitución.

K<?: -■.
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Si j

Si Fuera Presidente...

S
I usted fuera Presidente, 
¿volvería a establecer el lí
mite de 80 hectáreas de 
riego básico para la tenencia de la 

tierra?
—No. He cambiado: el proble

ma de la agricultura no lo mido en 
cantidad de hectáreas sino en pro
ductividad de la tierra. Pienso en 
cómo transformar lo que significa 
algo más del ocho por ciento del 
ingreso nacional en un porcentaje 
muy superior. Se trata de eficien
cia relacionada con la explota
ción de la tierra y con la calidad 
de vida de ese 60 por ciento de 
gente que vive en el área rural.

—¿Qué querría hacer con Pi- 
nochet?

—Mandarlo a retiro. Pero co
mo la Constitución lo respalda, 
tendría que acatarla, así como él 
tiene que acatar. Jamás he tenido 
contacto con él; lo he evitado, pe
ro soy un caballero y él es el Co
mandante en Jefe del Ejército de 
Chile, una institución seria y res
petable. Si yo fuera Presidente, lo 
trataría como corresponde.

—¿Qué haría con los presos 
políticos que aún quedan en la 
cárcel?

—Tenemos que terminar con 
esa situación. Me refiero a los pre
sos políticos propiamente tales: 
los que corresponden a hechos 
producidos con anterioridad a la 
elección de Aylwin.

—¿Indultaría a los juzgados 
por la emboscada contra Pinochet 

en la cual murieron cinco de sus 
escoltas?

—Pienso que todo lo ocurrido 
antes del advenimiento del go
bierno democrático es digno de 
considerarse positivamente. En 
todo caso, cualquier actitud hay 
que adoptarla de acuerdo a las ca
racterísticas del reo, si bien mi 
disposición sería a favor del in
dulto. Todo lo ocurrido en ese pe
ríodo lo considero dentro del ca
pítulo delitos políticos, lo demás 
son delitos comunes.

—¿Cuál sería su primera me
dida?

—Dictar un plan de emergen
cia de carácter social que se fun
dara en un nuevo concepto de la 
seguridad social, elevado a la ca
tegoría de disposición constitucio
nal, para resolver los problemas 
de educación, vivienda, salud, tra
bajo y esparcimiento. Llamaría a 
todos los chilenos a integrar un 
gran movimiento con prescinden- 
cia de sus posiciones políticas.

—¿Bajaría o subiría los im
puestos?

—No soy partidario de subir
los. Tampoco de bajarlos mientras 
no esté consolidada una situación 
económico-social.

—¿Cómo le gustaría salir en 
la foto oficial: de pie o sentado?

—Me da lo mismo.
—¿Reanudaría o no el pro

ceso de privatizaciones?
—El problema de la privati

zación no me preocupa; lo que me 

preocupa es optimizar la actividad 
de las empresas, sean privadas, 
mixtas o públicas. Sería partida
rio de vender algunas empresas 
de Corfo y con eso resolver ciertas 
áreas de la pobreza. Jamás tocaría 
los cuatro yacimientos de Codelco.

—¿Quién sería su Canciller?
—¿Radical? Juan Agustín Fi- 

gueroa: tiene pinta de Canciller. 
¿Democratacristiano? Gabriel 
Valdés: tiene condiciones innatas.

—•¿Qué cargo le daría a Freí?
—A Frei le daría el cargo que 

él quisiera. Es un hombre inteli
gente, serio y creo que puede de
sempeñarse muy bien en cual
quier cargo.

—¿Y a Lagos?
—Si el Ministerio de Relacio

nes Exteriores fuera el gran ins
trumento ofensivo de carácter 
económico que debiera ser, Lagos 
sería el Canciller indicado. Tam
bién lo veo en cualquier cargo téc
nico: Economía, Hacienda, Obras 
Públicas.

-—En Defensa, ¿quién?
—A Sergio Bitar. Se lleva 

bien con todos. En todo caso quie
ro decir que para mí el conoci
miento es lo fundamental: educa
ción es lo único que puede llevar
nos al desarrollo. Y la pobreza es 
un problema ético que no puede 
esperar diez años como calculan 
incluso algunos en la Concerta- 
ción.

—¿Ministerio del Interior?

—Si fuera radical, Cantua- 
rias; si democratacristiano, Beli- 
sario Velasco.

—¿Dónde dejaría a Enrique 
Correa? |

—Donde mismo: Secretario 
General de Gobierno. Cuatro años 
es poco para ejercer ese cargo.

—¿Enviaría al Congreso una 
Ley de Divorcio?

—Sí.
—¿Y para legalizar el aborto?
—Iría a un sistema estudiado 

científicamente. Legalizaría algún 
tipo de aborto.

—¿De qué tipo? I
—Terapéutico.
—¿Y en caso de criaturas con 

graves deterioros...?
—También. Con consenti

miento de la madre y el informe 
médico en casos graves en que, 
prácticamente no se puede hablar 
de criaturas. Las criaturas de Dios 
son normales.

—Tí si la criatura naciera con 
graves malformaciones, ¿sería 
igual de lícito matarla?

—Yo respeto la libertad indi
vidual. Si la madre quiere hacerlo 
después, lo hará después, cuando 
no se trata de un ser viable.

—O sea, ¿usted sería partida
rio de que se asesinara a una cria
tura porque nace con graves mal
formaciones?

—Sí. Sería partidario de al
gún sistema de eutanasia tratán
dose de personas que no pueden 
sobrevivir de ninguna manera.



El Presidente Aylwin junto a los máximos dirigentes del radicalismo chileno

Uno de los principales temas abordados en convención ideológica y programática

* PR revaloriza al Estado
CLAUDIA IGLESIAS /Santiago

orno “socialista de
mocrático” se procla
mó el Partido Radical 
luego de la revisión de 
su doctrina y progra
ma que realizó duran

te todo este fin de semana en 
una convención nacional. El 
otro gran tópico surgido de la 
reflexión de los radicales es la 
necesidad de reinvindicar el 
rol de Estado como agente re
gulador y asignando en todas 
aquellas áreas de que no se 
ocupa el sector privado, y re
chazando por lo tanto el con

cepto de Estado subsidiario.
El trabajo de este encuen

tro, en el que participaron casi 
200 convencionales, elegidos 
y por derecho propio como es 
el caso de los parlamentarios 
y ministros, se canalizó a tra
vés de seis comisiones de 
trabajo cuyas propuestas y 
conclusiones fueron evaluadas 
ayer en tres plenarias sucesi
vas.

Según informó el presi
dente de la comisión organi
zadora, Benjamín Teplisky, se 
determinó trabajar por el re- 
posicionamiento del PR des
pués de un período en que se 

tendió a hacerlo cada vez me
nos importante dentro del cua
dro político nacional.

Agregó que lo más impor
tante del debate fue la revalori
zación del rol del Estado. Según 
concluyeron las comisiones, el 
PR se opone al Estado subsi
diario y tratará de reponer este 
tema dentro de la Concerta- 
ción, “aunque sea muy com
plicado”.

“Creemos que el Estado es 
regulador y responsable en to
das aquellas áreas en que el 
sector privado no puede o no 
quiere realizar tareas porque no 
le son rentables”, así como 

“armonizador de la economía 
de mercado con los intereses 
populares”, dijo Teplisky.

Esta revalorización, agre
gó, ha sido tan patente en la 
convención que al definirse si 
el PR, dentro de las 3 corrien
tes de la Internacional Socia
lista se proclama social de
mócrata, laborista o socialista 
democrático, se optó por esta 
última definición, “con sor
presa de muchos radicales”.

Se acordó también propo
ner una reforma constitucio
nal para crear el cargo de vi
cepresidencia de la Repúbli
ca, idea planteada por el abo

gado Enrique Barra.
Al cierre de esta edición to

dos estos puntos no habían sido 
votados en las plenarias, pero 
según afirmó Teplisky, por su 
aceptación entre los convencio
nales se preveía su aprobación.

La clausura de la conven
ción contó con la asistencia del 
Presidente Patricio Aylwin, y el 
discurso de cierre lo pronunció 
el presidente del PR, senador 
Carlos González. Las conclu
siones finales, que serán pro
puestas para el programa de la 
Concertación así como la del 
precandidato Anselmo Sule, se 
entregarán hoy.
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UDI:
Sule Ha Demostrado 

Desprecio por la Vida Humana 
• El partido opositor rechazó las declaraciones 
del parlamentario radical en relación al atentado 
contra el general Pinochet y la eutanasia.

La UDI afumó ayer que el precandidato radical de la 
Concertación y senador, Anselmo Sule, ha demostrado 
"un profundo desprecio por la vida humana".

En conferencia de prensa, el vicepresidente, J ulio Dittbom; 
el secretario general, Domingo Arteaga, y el diputado Juan 
Antonio Coloma criticaron las expresiones del parlamentario 
a un medio de prensa el fin de semana. En ellas, Sule justificó 
el atentada contra el general Pinochet cometido en 1987 y la 
muerte de 5 de sus escoltas, por el solo hecho de haber 
ocurrido durante el Gobierno anterior. Asimismo, validó la 
posibilidad de terminar con la gestación de fetos que presentan 
malformaciones genéticas o físicas severas.

Según indicó Dittbom, su colectividad rechaza de la mane
ra más categórica los juicios del parlamentario radical, por
que "la violencia y el asesinato deben ser condenados siempre, 
en cualquier tiempo y lugar". Aseguraron que su desprecio 
por la vida humana llega a "límites inverosímiles, cuando se 
declara partidario de la eutanasia". Asimismo, indicó, en un 
acto de soberbia inaceptable llega a afirmar que las criaturas 
de Dios son normales", afirmando en consecuencia que 
quienes vienen al mundo con malformaciones físicas no lo 

son.
Recordó que la UDI ha afumado que los temas valérteos 

son de suma importancia hacia el futuro, porque "nuestra 
sociedad no sólo debe aspirar a la democracia política y a la 
prosperidad económica, sino también a que sus miembros 
actúen y se relacionen sobre la base de profundos valores 
cristianos y humanista".

Señaló que las declaraciones de Sule "ilustran la dramática 
diferencia que existe en el tema valórico entre la Concerta
ción y la UDI, y que el Presidente Aylwin y los otros 
precandidatos de la coalición gobernante le deben una expli
cación al país".



Por sus opiniones acerca de la eutanasia a menores

La UDI criticó áridamente a Anselmo Sule
La Unión Demócrata Indepen

diente (UDI) reaccionó en forma 
enérgica ante las declaraciones del 
senador y candidato presidencial 
del Partido Radical, Anselmo Su
le, en una entrevista aparecida el 
domingo, en la que opina entre 
otros temas sobre el atentado al 
general Augusto Pinochet y la 
eutanasia.

La respuesta de la UDI la 
dieron a conocer el ex presidente 
del partido Julio Dittbom, el ac
tual secretario general, Domingo 
Arteaga, y el diputado Juan Anto
nio Coloma.

La declaración señala que 
“rechazamos de la manera más 

.categórica que un senador de la 
República califique como positivo 
el asesinato de los cinco escoltas 
cometido durante el atentado al 
general Pinochet”.

Agregó que el “desprecio por la 
vida humana” del senador Sule 
llega a “límites inverosímiles 
cuando se declara partidario de la 
eutanasia”.

Julio Dittbom señaló que el

Presidente de la República y los 
otros precandidatos presiden
ciales de la coalición gobernante 
le deben una explicación al país.

En tanto, como “una barbari
dad” catalogó el candidato presi

Senador se excusó por sus dichos
El precandidato presidencial 

del Partido Radical, Anselmo 
Sule, reconoció que hubo de su 
parte “una cita equivocada” 
de la Biblia al señalar que “las 
criaturas de Dios son norma
les”.

“Esto no corresponde ami\ 
manera de pensar, por lo cual 
con humildad retiro la frase y 
pido excusas por haberla pro
nunciado”, dijo.

El senador agregó que quiso 
apoyar a las mujeres “enfren
tadas al drama de haber conce
bido hijos con malformaciones 
severas”.

dencial independiente, José Rifle
ra, las declaraciones del precandi
dato radical Anselmo Sule.

Dijo que le pareció extraño que 
el Presidente Patricio Aylwin no 
expresara ningún repudio a estos 
planteamientos, el mismo día de

Anselmo Sule ratificó, por 
otra parte, su “irrenunciable 
respeto por el hombre” y, tras 
hacer notar que la UDI apoyó 
al gobierno militar y nunca 
protestó por las violaciones a 
los derechos humanos, se refi
rió al indulto para quienes 

^atentaron contra el general Pi
nochet.

-En ningún momento justi
fiqué el hecho. Manifesté una 
disposición favorable al indul
to. Sin embargo, dije también 
que debían tomarse en consi
deración algunos otros facto
res, como las características 
personales del reo-, explicó. 

la publicación de ellos.
Además, lamentó que “tenga

mos un gobierno que prefiere 
hablar sobre impuestos y cómo 
ganar elecciones, y no sobre la de
fensa de la vida humana inocen
te”.
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Sule adara conceptos sobre eutanasia

-*S£¿ «saSSSwEl precandidato presidenciall (PR) ¡ 

rio de la eutanasia en los casos e n 
ños con malformaciones, en casos 

SdísHe%re3”^n«3: 

sSSgSx

i uní en una declaración publica 
enhüX^eSXS- 
Sute demuestran P„ frente a io 

C¿u°ePe?raludído 
«cS^ecuroresddg 

Memo asLaatr2dades de la dio 
taduraSla"ldearorr.ns.gnes „ubun.es 

deg¡lr?'raTu.?.e de tos escobas del

genera' ^í^efb^ Re"- • 
gún momento justinq una disposl. , 
pondi que¡ man f tembargo,

X'KSJScas personales del 

fe Respecto de la euunasia en mños 
que nacen con def mrenuas^ i 
físicas, TlTálogo afirmé Te «las 
XÍ^d’eS-oor^lo

mtldall ratiro"y p'iL excusas pr„ ha-

berla pronunciado • de la en.
Explicó que en esa pa & las 

trevista quise^nsmU P haber
mujeres enfrentadas a formaciones
conceb’d£o ¿retendi formular un pro
severas. No prete -do esencial-
nunciamiento de co n tema

: S" Sracterlstieas de Fa que 

comento”. ,,¡rí>nresidente de laJulio Dittbom, ^eeprestaen
UDI, rechazó a nombre del paru_____

POLÍTICA
Martes 27 de Octubr deJ992

,bras de bu», S^udo"„’contra 
5u%di“ ¡,eí'C“La UD1 sostiene que la 
de Pnw^het L deben con. 
violencia y el asesina . tiempo 
dTda°rS K&TjEos éticos, co- 
inóTbaVX^^.“- 

Ss denSar y condenar en íorma 

“rara el partido que bd«a Jovino 
Novoa, ‘ ^^gsTnversosfmiíes cuan- 
da llega a hmite Jj ó d la eutana- 
dí S¡sdd'S 7e peSr n 'as madrCS " 
raptar a’sus hijos si éstos nacen con
malformaciones físicas .

Sule concurrió ayer a La Moneda a 
entregar el .re,sPa„ basta el §11 de mar-

S«>tíajev¿doeS.too 

de ta’RcpSbbca. para g

S^vaKensamayona 

de los chilenos .

AHT
3212 08

%25e2%2580%259eubun.es


EL MERCURIO — Martes 27 de Octubre de 1992 _________________________

UDI Y RN:

Critican Apoyo de Sule 
Al Aborto Terapéutico 
• Dirigentes de ambos partidos de oposición dijeron 

que el parlamentario radical tiene una actitud de 
"desprecio por la vida humana", al comentar decla
raciones que éste hizo a "El Mercurio".

• Candidato presidencial del PR lamentó sus juicios 
sobre el aborto y la eutanasia y expresó que no pre- 
tendió herir ningún principio ni ofender a nadie.
Dirigentes de oposición criticaron 

ayer al candidato presidencial del PR, 
Anselmo Sule, afirmando que sus de
claraciones reflejan “un profundo des
precio por la vida humana”.

Julio Dittborn, Juan Antonio Co
loma y Domingo Arteaga, de la UDI, y 
Alberto Espina, de RN, se manifesta
ron contrarios a las expresiones del se
nador vertidas en una entrevista con 
Raquel Correa para el Cuerpo de Re
portajes de “El Mercurio”, específi
camente en la página D-5 de la edición 
del domingo último.

Allí, bajo el subtítulo “Si Fuera 
Presidente”, se consultó al senador Su
le sobre si indultaría a los juzgados por 
la emboscada contra Pinochet en la 
cual murieron 5 de sus escoltas.

Al respecto respondió que “Pienso 
que todo lo ocurrido antes del adveni
miento del gobierno democrático es 
digno de considerarse positivamente. 
En todo caso, cualquier actitud hay que 
adoptarla de acuerdo a las caracterís
ticas del reo, si bien mi disposición se- 

. ría a favor del indulto. Todo lo ocurri
do en ese período lo considero dentro 
"del capítulo delitos políticos, lo demás 

son delitos comunes”.
Consultado más adelante sobre si 

sería partidario de enviar al Congreso 
una Ley para legalizar el aborto, Ansel
mo Sule respondió: “Iría a un sistema 
estudiado científicamente. Legalizaría 
algún tipo de aborto”.

—¿De qué tipo?
“Terapéutico”.

—¿Y en caso de criaturas con gra
ves deterioros...?

“También. Con consentimiento de 
la madre y el informe médico en casos 
graves en que prácticamente no se pue
de hablar de criaturas. Las criaturas de 
Dios son normales”.

—Y si la criatura naciera con gra
ves malformaciones, ¿sería igual de lí
cito matarla?

“Yo respeto la libertad individual. 
Si la madre quiere hacerlo después, lo 
hará después, cuando no se trate de un 
ser viable”.

—O sea, ¿usted sería partidario de 
que se asesinara a una criatura porque 
nace con graves malformaciones?

“Sí. Sería partidario de algún sis
tema de eutanasia tratándose de per
sonas que no pueden sobrevivir de nin
guna manera”.

Al respecto, los dirigentes de la 
UDI afirmaron que el candidato de la 
Concertación ha demostrado un pro
fundo desprecio por la vida humana y 
que eso ilustra en forma “dramática” 
las diferencias valóricas entre la Con
certación y ese partido opositor.

“El desprecio por la vida del pre

candidato de la Concertación llega a lí
mites inverosímiles, cuando se declara 
partidario de la eutanasia, es decir, de 
permitir a las madres matar a sus hijos 
si éstos nacen con malformaciones fí
sicas”, dijeron.

Sostuvieron que ello es un acto de 
“soberbia humana que resulta inacep
table”. Indicaron que al afirmar que 
las criaturas de Dios son normales está 
sosteniendo que los con malformacio
nes no son criaturas del Señor.

Los dirigentes de la UDI también 
criticaron y rechazaron categóricamen
te que el senador calificara como posi
tivo el asesinato de los cinco escoltas 
cometido durante el atentado al ex 
Presidente Augusto Pinochet, por el 
solo hecho de que aquello ocurrió en el 
gobierno militar.

“La UDI sostiene que la violencia y 
el asesinato deben ser condenados 
siempre, en cualquier tiempo y lugar. 
Relativizar juicios éticos, como lo ha 
hecho el senador Sule, constituye un 
hecho inaceptable”, apuntaron.

Los dirigentes de la UDI recorda
ron que tal como lo han sostenido en 
otras oportunidades, los temas valón
eos son temas políticos de enorme im
portancia en el futuro, pues la sociedad 
no sólo debe aspirar a una democracia 
política y a una prosperidad económica, 
sino que también basar su convivencia 
en profundos valores cristianos.

Finalmente, emplazaron a los de
más partidos de la Concertación a ex
plicar si estas declaraciones represen
tan la visión unitaria del conglomera
do.

ALBERTO ESPINA
El vicepresidente de RN, Alberto 

Espina, calificó de graves y atroces las 
declaraciones del senador Sule y ase
guró que los dichos del candidato no 
responden a la concepción valórica de 
la sociedad chilena.

“Una persona no puede atribuirse 
el don divino de quitarle la vida a 
otra”, afirmó. Luego indicó que si bien 
la eutanasia es algo que se puede dis
cutir en el futuro, la ciencia moderna 
apunta a todo lo contrario, debido a los 
avances que se han producido en el 
área de salud.

Espina afirmó que este tipo de de
claraciones demuestra que la unidad 
de la Concertación no resistirá el paso 
del tiempo, ya que sus integrantes 
tienen bases distintas. Agregó que no 
se puede ser defensor de los derechos 
humanos y ser partidario del asesinato.

“La DC, como el partido aliado de 
los radicales y por definirse cristiano, 
debiera pedir una explicación a Sule”, 
dijo el diputado de RN.

Dirigentes de la Unión Demócrata Independiente criticaron duramente las decla
raciones formuladas por el candidato radical a la Presidencia de la República, An
selmo Sule, quien se manifestó a favor del aborto terapéutico y de la eutanasia en 
una entrevista publicada por “El Mercurio”. Indicaron que esa posición revela las 
diferencias valóricas que existen entre la oposición y la Concertación, y llamaron a 
aclarar si esos juicios son compartidos al intenor del conglomerado de gobierno. En 

la fotografía, Domingo Arteaga, Juan Antonio Coloma y Julio Dittborn.

SENADOR ANSELMO SULE

El senador y candidato presiden
cial del Partido Radical, Anselmo Sule, 
dijo ayer que retiraba “con mucho res
peto y humildad” sus declaraciones.

Precisó que algunas de sus frases, 
especialmente aquella relativa a que 
en el caso de los seres humanos nacidos 
con graves deterioros no se puede ha
blar de criaturas, porque “las criaturas 
de Dios son normales”, fueron produc
to de la improvisación con que se hizo 
la entrevista, y que no pretendió herir 
o lesionar ningún principio ético, “y si 
algún dicho ofendió a alguien, lo reti
ro”.

Del mismo modo, explicó que con 
relación a su respuesta sobre si indul
taría a los reos sometidos a proceso por 
la muerte de los escoltas del general 
Pinochet, únicamente había dicho que 
la petición de indulto debía ser acogida 
y luego resolver de acuerdo a las carac
terísticas del reo.

A este respecto, añadió que había 
un malentendido, pues sus detractores 
se habían equivocado al asegurar que 
había calificado como un hecho posi
tivo el atentado que costó la vida a los 5 
escoltas.

Agregó que rechazaba categóri
camente cualquier forma de violencia y 
no justificaba ningún tipo de atenta
dos, pero que los hechos anteriores al 
advenimiento de la democracia son ac
tos políticos que deben ser analizados, 
pero no justificados.

Con respecto a lo que dijo sobre el 
aborto y la eutanasia, Sule expresó que 
no deseaba entrar en un debate sobre 
esta materia, pues no lo ha planteado 
como un problema ético, sino como el 
derecho de la madre a decidir en casos 
calificados científicamente. En este 

sentido, dijo ser partidario de estudiar 
en profundidad una legislación sobre 
el aborto terapéutico.

En todo caso, puntualizó el parla: 
mentario radical, “no pretendí herir ni 
lesionar ningún principio, y si algún di
cho mío ofendió a alguien, lo retiro”.

Requerido sobre el sentido de su 
frase de que “las criaturas de Dios son 
normales”, y si con ello descalificaba a 
quienes padecen anormalidades físicas, 
Sule manifestó que muchas de sus pa
labras fueron “producto de la improvi
sación con que se hizo la entrevista”, 
pero que esos conceptos “los retiro con 
mucho respeto y humildad”.
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OSSÍR argumentó que “preguntas 

compulsivas" indujeron respuestas (le Sul 
computav« j s_ Aborfo;, ,casi

• González Márquez dice sin 
embargo que no están criti
cando ni culpando al periodis
ta HpI Partido Radical,

ron ^a^paUbras de éste referidas al

“■““SSss'SS.
Ton morbosa que distorsiona el pen
samiento del Senador .

“Preguntas llevaban un 
fuerte contenido 
emocional"

to ante consultas, Posteriormente, anie _____—__

González Márquez sostuvo que

ntdo emocional. No estamos cnt.can 
XISKSi.’HSsh 

pregunta que tiene un carácter q 
iipva a una respuesta que en un mo 
mentó dado puede no eonductr a lo 
que realmente quería decir el entre 

vistado”.

El dirigente recalcó que "no esta-

las cosas que decimos nosotros , pero 
no dejó de señalar que las prestas 
formuladas a Sule tuvieron unfuert. 
componente emocional y „ 
un tipo "casi compulsivas”. "Enton
ces creemos que inducen tamb.én a 
un tipo de respuestas que, en un mo
mento determinado, frente a otro tipo 
de preguntas, habrían sido distintas . 

actual es “opresiva”
En la declaración, en tanto, el Par- 

tido Radical descalificó 1te«»» d* 
la UDI al planteamiento de bule, y 
neeó a la colectividad de Jovino No
vo! "autoridad moral para hablar so
bre valores humanos”. En cu^to 
aborto, señalaron que el PR esta ana 
fizando el tema pero sostuvten» que 
la actual legislación es °Pr^a y 
discriminatoria contra la muje , 
declarar delitos todas los for^a« íJ® 
abortos que ocurren en el pm > sm 
atender a las circunstancias objetiva 
y subjetivas”.

Eutanasia, “se hace 
todos los días en Chile y 
en el mundo”

Señalaron también que la eutanasia

i ligado 
'nuestra con- 

ai auuuu y ----- — nacervicción de que quien está po.nacer, 
debe nacer”. Explicaron que la> euta 
nasia la plantean en el caso de ent 
X terminales cuya supervive“« 
denende sólo de medios artificiales 

Posteriormente, ante consultas, 
González Márquez dijo que la euta 
nasia "se hace todos los días en Chile 
v el mundo. Por qué escandalizarse 
ñor eso. Ocurre todos los días en los 
hospitales y se lee en los diarios que 
se desconectó la máquina para que no 
siguiera viviendo artificialmente un 

PeAi°señalársele que eso no corres
ponde a una eutanasia, por cuanto es 
?a implica la acción directo de Qmtar 
le la vida a alguien, dijo que para no 
sotros la eutanasia es lo q«>yo estoy 
señalando. Casos de enfermos ter 
mínales que viven artificialmente. 
Ese fue el tipo de eutanasia del que 
habló el senador Sule.”
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PR pide discutir 
sobre el aborto

El presidente del Partido 
Radical (PR), senador Carlos 
González Márquez, dijo ayer 
que se debe abrir una discu
sión en torno al aborto, des
tacando que no hablar sobre 
el tema “es una hipocresía”.

Leyendo una declaración, 
el parlamentario -acompaña
do por los integrantes de la 
mesa directiva- expresó su 
solidaridad y respaldo al can
didato presidencial de esta 
colectividad, senador Ansel
mo Sule, “frente a los ata
ques de que ha sido objeto 
por parte de algunos secto
res de la oposición”, a raíz 
de sus juicios sobre el aborto 
y la eutanasia emitidos en 
una entrevista de prensa.

González Márquez, tras 
“negar a algunos dirigentes 
de la UDI toda autoridad 
moral para hablar sobre valo
res humanos”, puntualizó 
que el PR recuerda que “los 
problemas ético sociales vin
culados al aborto y la euta
nasia son aún temas de dis
cusión no resuelta en las 
sociedades más liberadas, 
modernas y avanzadas del 
mundo”.

LOS PARTIDOS

Aseguró que, como la 
generalidad de los partidos

Directiva radical 
señaló que tema 

debe “enfrentarse 
con madurez”.

Carlos González Márquez 
presidente del Partido Radi
cal, afirmó que no hablar de 
aborto es ‘‘una hipocresía”.
políticos, el PR se encuentra 
en la fase de análisis y com
probación de que ambos 
temas son problemas reales 
de la sociedad chilena.

“En lo que al aborto se
i

refiere -precisó-, la. insufi
ciencia de la actual política y 
legislación deja en evidencia 
que se practican en Chile, en 
todos los estratos sociales, 
cientos de miles de abortos 
por año, un alto porcentaje 
de ellos sin una mínima aten
ción médica y sin una ele
mental garantía para la salud 
de las afectadas”.

El parlamentario especificó 
que “todos estos casos, sin 
excepción, quedan hoy cata
logados como actos delicti
vos, sin atender a las cir
cunstancias objetivas y sub
jetivas que motivan a una 
mujer a dejarse practicar un 
aborto”.

DISCRIMINATORIA

“La actual legislación es, 
por consiguiente, opresiva y 
discriminatoria en contra de 
la mujer -subrayó. Al Partido 
Radical no le cabe duda (de) 
que Chile debe enfrentar 
este problema a breve plazo 
y con la madurez, la respon
sabilidad y amplitud de crite
rio que caracterizan a una 
sociedad pluralista”.

Apuntó_que la eutanasia 
no es para el PR un tema 
que se ligue al aborto. “Res
petamos la vida y es por ello 
que declaramos nuestra con
vicción (de) que quien está 
por nacer, debe nacer. La 
eutanasia o muerte piadosa 
se plantea en el área de los 
enfermos terminales, cuya 
dolorosa y- a veces cruel 
supervivencia depende com-J 
pletamente de medios artifi
ciales”.

Dijo que en relación con 
este problema, Chile deberá 
“en su momento buscar una 
solución de equilibrio”. i

Destacó que “el senador! 
Anselmo Sule conoce y corrí-] 
parte absolutamente estas| 
opiniones de su partido y en| 
momento alguno ha preten-| 
dido negar principios que| 
para el Partido Radical son] 
fundamentales”. |

Benigno Ramos



Sute realiza 
gira por la 
IVRegión

Una gira por la IV Región 
inicia hoy el senador y precan
didato presidencialo del Parti
do Radical Anselmo Sule.

La visita se inicia en Ovalle, 
con una reunión programada 
en la gobernación a las 10 ho
ras. Luego visitará la Feria 
Municipal y el Hospital de la 
localidad.

Por la tarde, Sule se reunirá 
con autoridades locales para 
visitar diversos puntos de inte
rés en la ciudad, y a las 18 ho
ras ofrecerá una conferencia 
de prensa. A las 20.30, el sena
dor asistirá a un acto de 
proclamación de organiza
ciones comunitarias.

Para mañana, el precandi
dato presidencial tiene previsto 
recorrer la provincia de Elqui. 
A las 9 sostendrá una reunión 
desayuno en el Gran Hotel de 
La Serena, a la que asisten 
representantes del sector 
empresarial, comercial, y agrí
cola. _ ..

Para las 10.30 se consulta 
úna reunión con el intendente 
regional, Renán Fuentealba, y 
personeros del diario El Día. 
Al mediodía ofrecerá una con
ferencia de prensa en la sede 
comunal del PR en Coquim
bo, y después participará de 
una reunión almuerzo con in
tegrantes de organizaciones 
para el desarrollo del turismo y 
el comercio de la zona.

Por la tarde Sule asistirá a 
un programa de televisión, pa
ra reunirse a las 17 horas con 
dirigentes sindicales y trabaja
dores de la actividad por
tuaria. A las 19 sostendrá un 
encuentro con dirigentes de 
juntas de vecinos.

A las 20.30, asistirá como 
invitado a la Logia Masónica 

__ le Coquimbo.MT Culminan sus actividades 
i,^B:on un encuentro masivo con 
Has bases radicales, simpatizan- 

y sectores de la Concerta- 
Hión, que se efectuará en el lo- 
Hal del Sindicato de Taxis Bási- 

iBos de Coquimbo.
Ha Anselmo Sule regresa el 
^Hniércoles a Santiago, para 
jHasistir a los funerales del ex 
iHcanciller Orlando Letelier.
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precandidato presidencial del PR 
«^Wncia de altará un intenso programa de 
Limíri «ando su actividad aeSa actividades,
en Ovalle, con una reunión

como precandidato P j^^a de Elqui. A las 9 horas, <en c^

Suleinicia gira aIVRegión
kJUXV i*** O 10.30 horas se reunirá con el

C*Luegoa'morzar® con orga
nizaciones tuna .cas y 

cor"r='?7ehorassea reunirá 
asistirá a un programa de TVXl^adores portuarios. A las 
con dirigentes sindica'ea.X t s «je ¡untas de vecinos y a 

19 horas se reunirá con di g Logia Masónica de
& c^mrá un^uen»
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CANDIDATO PRESIDENCIAL;

Campaña de Sule Entró 
En una Segunda Etapa 
• Abanderado radical inicia período de contacto di

recto con la gente a nivel regional y nacional.
Con una gira por las distintas re

giones del país y un programa de visi
tas a las comunas de Santiago, el can
didato presidencial del Partido Radi
cal, senador Anselmo Sule, iniciará la 
próxima semana la segunda etapa de 
su campaña electoral.

Así lo informó el generalísimo de 
su campaña, el vicepresidente del PR 
Sergio Carrasco, quien precisó que ya 
se dio cumplimiento con éxito a la pri
mera fase de la campaña, consistente 
en el lanzamiento de su candidatura y 
la formación de una estructura de apo
yo en todas las comunas del país.

Explicó que esta segunda etapa se 
inicia con una gira nacional del candida
to, que partirá el próximo 14 de noviem
bre con una proclamación en Curicó. Al 
día siguiente, el senador Sule será procla
mado por sus partidarios de Talca.

En forma paralela a este programa 
de giras, Anselmo Sule iniciará un plan 
de trabajo en las comunas de la Región 
Metropolitana, dada su importancia 
electoral. Con esta acción en las comu
nas de Santiago se persigue, en primer 
termino, fortalecer la imagen corpora
tiva del PR, y en segundo lugar hacer 
que el candidato tome un contacto más 
directo con la gente y con los proble
mas del ciudadano común.

Además, en esta segunda etapa de 
la campaña electoral de Anselmo Sule 
se continuará con los encuentros espe
ciales con distintos tipos de organiza
ciones laicas, así como con el plan de 
recolección de firmas de 100 mil nue
vos militantes del Partido Radical.

APOYO ANTE CRITICAS ¡

El comando de la candidatura presi
dencial dio a conocer también el apoyo i 
del Consejo Metropolitano del Partido <

Radical, ante las críticas que el senador 
Sule ha recibido en los últimos días con 
motivo de sus polémicas declaraciones en 
tomo al aborto y la eutanasia.

Al respecto, la instancia partidaria 
manifestó que “las dos materias en re
ferencia serán y seguirán siendo tema 
de análisis controversiales y de discu
sión permanente, no solamente en Chi
le sino que en todo el mundo contem
poráneo, ya que en su estudio, juris
prudencia y legislación se entroncan 
materias que abarcan tanto la religión, 
medicina, los derechos humanos y 
otros factores”.

Agregaron los radicales del Con
sejo Metropolitano que “en el Chile de 
ahora, en democracia, ningún tema pú
blico puede ser cuestionado en su libre 
opinión oersonal o enlertíva”
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del Estado en la gestión < 
económica. '

“Tal intervención de
be tener por objetivo re
distribuir mejor la rique
za. El postulante demó
crata justificó su postura 
presentándola como la 
única forma de paliar las 
diferencias que hoy se 
muestran en forma dra
mática en la sociedad nor
teamericana, donde por 
una parte hay un sector 
que disfruta de una opu
lencia sin límites, en tan
to que a su lado millones 
de pobres se ven obliga
dos a arrastrar su miseria 
por las calles de las gran
des ciudades”, dijo el can
didato radical.

SOCIAL DEMOCRACIA

Para el diputado y ex 
presidente de la Social 
Democracia Chilena, Ro
berto Muñoz Barra, el 
triunfo de Bill Clinton en 

i las elecciones presiden
ciales de Estados Unidos 
no representó ninguna 
sorpresa, por cuanto esa 
nación enfrenta una de 
las crisis económicas mas 
grande de su historia.

Indicó que durante la 
presidencia de George 
Bush la nación nortea
mericana perdió su lide
razgo económico en im
portantes áreas, permi
tiendo que Japón y la Co
munidad Europea adqui
rieran la primacía en esos 
aspectos. Del mismo mo
do, agregó, la guerra del 
golfo, que en un principio 
se vio como una victoria 
de Bush, posteriormente 
se ha comprobado que en 
la práctica no logró que 
Sadam Hussein dejara el 
poder en Irak y esa na
ción sigue siendo pode
rosa militarmente en el i 
área.
PARTIDO SOCIALISTA |

El vicepresidente del 
Partido Socialista, dipu
tado Camilo Escalona, es
timó que se produce un 
golpe de timón seno y pro
fundo a lo que será la po
lítica interna e internacio
nal norteamericana al co
mentar el triunfo del de
mócrata Bil Clinton en la 
elección presidencial de 
Estados Unidos. . , 

Escalona vaticino 
que para Chile este cam
bio de conducción de la 
administración de la na
ción norteamericana no 
producirá resultados in
mediatos, ni una influen
cia directa, “aún cuando 
los acuerdos para un tra
tado de libre comercio se
rán continuados por Clin
ton”. ....

El dirigente político

SEGUN ANSELMO SULE:

Economía Neoliberal en Duda
• Reacciones de RobertoMuñoz Barra (PSD) y

Camilo Escalona (PS).
El candidato presi- < 

dencial del Partido Radi- < 
cal, senador Anselmo bu
le, dijo ayer que el triunfo 
de Bill Clinton en las elec
ciones de Estados Unidos, 
pone en discusión la efec
tividad de un sistema eco
nómico liberal que se ha 
impuesto a escala mun
dial, ya que los electores 
norteamericanos se pro
nunciaron por un cambio 
profundo que implique 
una mayor intervención 
del Estado, y por esa vía 
sacar al país de la profun
da recesión económica.

“En otras palabras, 
en la cuna de la economía 
de mercado, se desecha la 
liberalidad a ultranza. Es 
una forma de búsqueda 
de nuevas maneras de or
ganización, donde no pue
de estar presente solo la 
voluntad individual y tie
ne que hacerse sentir el 
peso del interés general. 
Y eso, sólo puede defen
derlo adecuadamente un 
Estado eficiente y moder
no”, manifestó Sule.

Explicó el parlamen
tario que durante la cam
paña presidencial los 
electores se vieron en
frentados a una alterna
tiva clara; por un lado 
Bush, que representaba la 
continuidad y la manten
ción de un sistema que 
había provocado recesión 
—con su secuela de de
sempleo y pérdida de 
competividad del aparato 
productivo—, en tanto 
que el abanderado de
mócrata basó su estrate
gia en el cambio, especial
mente, del sistema eco
nómico.

Además, dijo el se
nador radical, como ele
mento adicional los re-

■ publicanos decidieronI acentuar su postura deI valores tradicionales es-I tadounidenses, y temasI como el divorcio y elB aborto volvieron a ser
■ puntos de fricción en unaI sociedad desarrollada co-
■ mo la norteamericana
■ que ya los teñí a incor-H porados a su institucio-
■ nalidad. ,
■ Sin embargo, agrego
H Sule, “el tema central fue
■ la economía y el triunfo
■ de Clinton parece signi-
B ficar que los norteameri-B canos empiezan a volcar

su mirada hacia formas 
B de administración que pa-B recían superadas. Eso es
■ al menos lo que han insis-
■ tido en plantear loses-
■ pecialistas a nivel mun-
■ dÍal Añadió que el discur
rí so económico de Clinton,
^| v que será política guber-H nativa a partir del 20 de
■ enero próximo, abogó porH una intervención mayor

de izquierda sostuvo que 
en los fundamental de las 
perspectivas de mediano 
plazo, existirá una enor- 
me recuperación en lo re
ferido al comercio entre 
Chile y Estados Unidos,

O



os recién nacidos varo
nes parten con desven
taja en la vida en 
relación a las niñas".

La afirmación corres
ponde a la “Australian 
Temperament
Project” y es conse-
cuencia de la más am
plia investigación efec
tuada hasta ahora en 

ese país acerca de las diferencias de 
comportamiento inicial entre los 
sexos.

Entre las causas de esa diferencia 
se citan:

*EI temperamento de los varoncitos 
tiende a ser más irritable, agresivo e 
hiperactivo.
‘Poseen menor capacidad de 

colaboración.
*Las diferencias mencionadas, 

antes que desaparecer, se agudizan 
con el tiempo.

El estudio abarcó más de diez mil 
hombres y mujeres con intervalos de 
18 meses. Desde su infan
cia hasta los ocho años de 
edad.

En la muestra fueron 
incluidos niños de la 
ciudad y del campo. 
También fueron conside
rados los hijos de familias 
de inmigrantes, entre ellos 
nietos de chilenos que llegaron a 
Australia hace 20 ó más años.

El estudio comparativo ofrece otras 
singularidades entre ambos sexos:
‘Los varones tienen mayores 

dificultades para adaptarse social
mente.
‘Acusan más problemas para 

orientarse en las tareas y exigencias 
del ambiente escolar.
‘Hasta hace unos años, las 

diferencias de temperamento, 
inteligencia y salud eran mínimas, 
pero con el crecimiento, emergen 
fuertes diferencias psicológicas y de 
adaptación social entre los sexos, 
según el profundo análisis de los 
resultados.
‘Ellas avanzan más rápido y 

parecen ser más ambiciosas.
Los autores de la investigación 

sostienen que las diferencias de 
comportamiento infantil indican que la 
sociedad obliga a los varones a ser 
más competitivos -dramático caso de 
los niños japoneses-. Un ejemplar de 
esas características produce mayo
res niveles de agresión e insensibi
lidad, haciéndose más visibles al 
llegar a la edad adulta. General-

î<îK:

Efectos de desajustes 
masculinos-femeninos 
se ven con más 
violencia entre 
adolescentes. Abajo, 
Gobernador Mario 
Cuomo, padrino de un 
programa de 
reeducación en Nueva 
York.

¿“SEMILLAS
DE MALDAD”

EN BARBECHO?
SX» WE

J fyrthdor uqml ds ia. 
I conducta MSCidMy 
! dMidajtts de, ios ditos

mente, llevan una vida conflictiva o 
infeliz.

Los investigadores revelan preo
cupación por la desventaja educativa 
y el comportamiento, a largo plazo, 
de los varones. Consecuencia de su 
mal debut en la escuela.

*Los niños enfrentan conflictos en el 
campo de la interacción social a 
temprana edad.

*Las estadísticas del crimen indican 
que casi todos los hombres que 
cometen delitos tuvieron problemas 
de comportamiento antisocial desde

Ios primeros años de su vida.
-Es necesario iniciar campañas 

bien programadas para formar 
buenos los ciudadanos en el 2001- 
dice el Dr. Henry W. Bowller, espe
cialista en formación y reeducación 
de niños y jóvenes, en el “Research 
Institute” de Nueva York. Organismo 
educacional financiado por el 
Gobernador Mario Cuomo.

-Yo tuve una niñez difícil -dice 
Cuomo-, no tanto debido al severo 
carácter de mis padres sino al medio 
ambiente, bastante turbulento en la

Pequeña Italia (el sector itálo nortea
mericano de la gran ciudad) donde 
me crié. Pero también tengo proble
mas de conducta juvenil en mi familia'.

Cuomo, nominado para ser 
candidato presidencial de los 
demócratas en vez de Bill Clinton, 
reconoce tener serios divergencias 
con uno de sus hijos. El joven Jim 
Cuomo es vinculado a peligrosos 
visitantes de la noche neoyorquina, 
hijos de conocidos miembros de la 
Mafia. Entre ellos, un sobrino de John 
Gotti, jefe del Clan de Cario Gambi- 
no -fallecido pacificamente en su 
cama-,

Gotti fue procesado y condenado a 
prisión.



■’ - ■

RES MUJERES AL ACECHO

D ice que no tendría ningún 
problema en poner mujeres 
en su gabinete, porque 
ellas pueden hacer el 
mismo aporte que un 
hombre, incluyendo el 
Ministerio de Defensa. 
(También lo dijo Ricardo 
Lagos, pero sin especificar 
el cargo).

Es partidario del divorcio y
hace un par de semanas una frase suya a 
propósito del aborto le acarreó críticas de 
padres de los niños minusválidos.

Fue el primer problema de la campaña 
presidencial en la que el senador 
Anselmo Sule se ha comprometido y en la 
que va a llegar hasta donde pueda, según 
se deduce de sus afirmaciones.

Recién reinstalado en su casa de La 
Dehesa, junto a su esposa, Fresia, con 
quien tiene un matrimonio que ha 
sobrevivido a una vida política pública, la 
prisión, el exilio y, en los últimos tiempos,

MI PAREJA

“DUERMO EN
Anselmo Bule:

Presidenciable 
Anselmo Sule 

muestra 
objetos de su 

valiosa 
colección a las 

periodistas Inés 
María Cardone, 
María Eugenia 

Oyarzún y 
Patricia 

Escalona, en su 
casa de La 

Dehesa. 

al hondo dilema que le provocó haber 
encontrado en un recodo otra dama 
excepcional.

Su corazón, como él dice, latió fuerte 
por ella y vivió el desgarro terrible que 
implica la dualidad de dos amores fuer
tes, cuando su vida ya estaba formada, 
con hijos, nietos, amigos y carrera.

-Usted se acerca al cambio de 
folio hacia los 60 ¿está aproblema- 
do por eso?

-No tengo ningún cambio de folio en mi 
vida, el único que tuve en mi vida fue 
cuando me mandaron a Dawson. Ahí 
cerré uno y abrí otro y me dije: “Este es 
un folio transitorio". El único cambio que 
he hecho es ese y, además, no tengo 60 
todavía.

-Pero resulta que desde el 88 está 
en los 58 años...

-Pero si nací el 34. No tengo complejo 
de viejo. Cuando mis nietos comenzaron 
a hablar les dije que no me dijeran abue
lo, sino tata, que es más de grande, como 

pr&síduttíAÍ había. cU 
Sil ÍM( 

cxtrajcoayugaí, da su. 
poíúúca ¿dady (Uío 

qua no Quiso decir 

los mexicanos les dicen a sus viejos, los 
grandes de la familia, pero yo ríunca he 
ocultado mi edad, ni nada de eso.

■Pero si hay una entrevista 
publicada el año 88 donde dice que 
tiene 58...

- Es que también tengo enemigos, fue 
alguien que no me quería. En Dawson, 
Camilo Salvo reclamaba porque cuando 
preguntaban la edad yo, durante los ocho 
meses que estuve ahí, declaré la misma 
edad. Pero resulta que yo llegué allí con 
años recién cumplidos.

-Siempre le han preguntado por la 
fórmula para cuidar la figura, la 
edad...

-Primero, no me preocupa la figura y lo 
que pasa es que yo me siento profun
damente mal cuando paso de cierto peso. 
No se trata de mantener la figura, sino un 
peso determinado. Después de 78 kilos, 
me siento realmente mal, y durante la 
campaña senatorial llegué . a los 94 kilos, 
porque se hizo al viejo estilo, con 

empanadas, vino tinto y blanco dentro de 
los melones, en los que toman 200 
personas y al final nadie sabe lo que se 
toma...

-Y el cuento de la maquilladora 
personal que llevó a un canal de 
televisión...

-Lo de la maquilladora no fue un 
problema mío, sino de amigos, a los que 
habría que decirles “no me ayude 
compadre”. Uno de ellos me dijo: “Te va
mos a llevar una maquilladora macanuda", 
que al final me duró un día, porque me 
maquilló para el programa del canal 9 y 
después hasta la señora Allende me dijo: 
“Oye, creí que te habías envejecido 
prematuramente, porque parecías momia 
egipcia”.

■¿No se haría un “lifting”?
-No, nada, pero tampoco critico a quien 

se lo hace. Aquí hay libertad individual, si 
a alguna persona le es cómodo hacér
selo...

-¿Se tiñe las canas?

PIJAMA POR
RESPETO A ,

-No, absolutamente no.
-¿Lo haría?
-Evidente, todo lo que los seres huma

nos pueden hacer para sentirse bien, 
tienen que hacerlo, siempre que no dañe 
las buenas costumbres, el orden público 
y la ley y la estética no está dentro de 
estas tres.

-¿Qué sacrificios hace para con
servar la línea?

-Subo muy rápido de peso, y bajo igual. 
Con la dieta Scarsdale perfectamente 
bajo cinco kilos en una semana. Pero 
ahora uso un sistema mejor: hago una 
vida normal de comida en Santiago y en 
el Senado saben que me tienen que dar 
la dieta...

-O sea, usted tiene doble dieta: 
una en la comida y la otra para el 
bolsillo...

-Sí, doble dieta.
-Pero lo que está claro es que 

usted no tiene ni una sola arruga, 
así que mucha gente piensa que si

RES MUJERES AL ACECHO

se hizo un estiramiento..
-Soy hijo de croatas, así que no es 

problema de estiramiento. Además 
participo de la cultura sajona, no me 
preocupa. Por ejemplo, Bill Clinton se 
hace tratamiento al pelo todos los días. A 
la gente aquí en Chile no le gusta que los 
hombres nos hagamos estas cosas.

-A alguno de mis amigos que se han 
hecho el estiramiento de la piel en la cara, 
porque ya parecían pasas, les he dicho: 
¡Qué bien te ves, pareces uva nueva!
-¿Qué dice su señora de las 

pretensiones suyas?
-Esto no es pretensión, es un problema 

de salud. Algunas damas, y esto lo digo 
porque uno tiene su corazoncito, me han 
dicho que me veo mejor gordo.

-Para ser candidato ¿qué cosas 
estéticas se haría?

-Por el momento ninguna, yo creo que el 
mejor mérito de un candidato es ser 
auténtico en todo. Yo sigo usando los 
mismos zapatos, los 

mismos calcetines, las mismas corbatas, 
y lo demás igual también.

-¿Usa calzoncillos o slips?
-Depende, a veces me regalan slips y 

los uso. Tanga de hombre no.
-¿Con qué ropa duerme? Ojo, no le 

estamos preguntando con quién 

duerme...
-También puedo decir con quién, 

ganaría muchos votos. Siempre he dicho 
que ojalá publicaran mis conversaciones 
celulares, porque podrían hacer una 
telenovela. Yo pololeo por celular.

-Yo duermo con pijama por razones de 
higiene, no tanto por razones térmicas. 
Por respeto a la pareja también.

-¿Cómo le gusta que se vista esa 
pareja para dormir?

-Con pijama también, sin perjuicio de 
que se lo saque.

-¿No le gustan las camisas de 
dormir de encaje?

-Es que pijama para mí es genérico,
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puede ser rojo, azul, brillante, dorado, lo 
que sea.

-¿Qué le dice el espejo cuando 
se mira en la mañana?

-No me miro. Desde que me salió pelo 
me afeito en la ducha, porque es muy 
bueno hacerlo con esa humedad. 
Desde hace 40 años estoy tratando de 
poner un espejo en la tina de baño y no 
lo he conseguido, ahora que me lo 
dicen, me acuerdo de que lo quiero 
hacer.

-Se afeita al estilo antiguo...
-Antes usaba hisopo, pero desde que 

se echó a perder mi voz no lo hago, 
porque me gustaba cantar ópera 
mientras me echaba jabón: ¡la, larala, la, 
laaaa!

. -¿En qué época le habría gustado 
vivir?

-No en ésta, si para conocer una 
época uno tiene que vivirla, lo más 
importante para mí es lo que se ve, se 
escucha y se percibe por el mejor 
órgano sexual que tenemos, que es la 
piel. No lo creo yo, lo dicen los 
científicos. «

-¿No será el cerebro el mejor 
órgano sexual?

-El cerebro es una parte que moviliza 
la piel, ésta es un todo.

-Dicen que su infancia fue difícil, 
porque usted perdió a su madre y 
le pasaron muchas cosas...

-No fue fácil, en el sentido de que la 
perdí a ella, pero mis hermanas 
mayores y la gente amiga me pusieron 
en una burbuja de amor, de manera que 
me gusta que me quieran y me gusta 
querer. Me carga odiar, no sé sentir 
odio, pero sí molestia con algunas 
personas; he tenido reacciones por 
actitudes de esas personas y esas 
reacciones me molesta sentirlas.

-¿Cómo fue ese período de su 
infancia que pasó en la Vega?

-Un mundo maravilloso, porque la 
gente de la Vega con sus pares es muy 
cariñosa. Era una vida muy particular y 
pienso que así debe ser la vida de los 
gitanos. Era una vida en medio de las 
cebollas, los plátanos, ajos, un mundo 
distinto; si tenía sed, pasaba a tomarme 
un juguito. Estaba el restaurante “Las 
Cachas Grandes" con tasas de medio 
litro y se juntaban ahí tahúres, 
buhoneros, cantores, de todo... tenía 
pan, techo, abrigo y circo, permanen

temente.
-No le ha ido mal en la vida, 

porque cuando fue exiliado fue 
recibido al más alto nivel, en 
todos los países latinoamericanos.

-En Perú, por ejemplo, estaba en el 
palacio presidencial, porque era 
vicepresidente de la Internacional 
Socialista; en Ecuador, Rodrigo Borja 
era presidente del Partido Social 
Democracia; en Venezuela, Carlos 
Andrés Pérez me alojaba en su casa; en 
Colombia el Presidente también lo hacía 
y soy muy amigo de Menem.

-¿Qué les mira primero a las 
mujeres?

-Su expresión.
■¿Cómo define el matrimonio?
-Tengo muy buen concepto de él.
-¿Difícil mantenerlo?
-Toda relación humana es difícil y en la 

posibilidad de su contraste está la 
posibilidad de ser feliz.

-¿Matrimonio para toda la vida?
-No, yo creo en el divorcio, ojalá el 

matrimonio fuera para toda la vida. La 
pareja puede solucionar el problema, 
pero los que sufren son los hijos, la 
familia, porque con el tiempo se van 
creando círculos concéntricos.

-Usted tuvo una relación de 
pareja hace algún tiempo, pero 
ahora está de regreso en su hogar, 
¿por qué volvió?, ¿por convencio
nalismos?

-No, no he vuelto por convencio
nalismos.

-Muchas personas creen que ha 
vuelto porque es candidato...

-No y puedo decir que mi relación de 
pareja se produjo cuando yo era 
candidato a senador y duró mucho tiem
po, porque ella es una mujer excep
cional. Fui votado por mucha gente, 
entre ella, gente divorciada.

-¿Le produjo un desgarro 
espiritual esa relación, porque se 
fue de su hogar de muchos años y 
ahora está de regreso, pero dejó lo 
que estaba creando con esa mujer 
excepcional, como usted la 
define?

-Los sicólogos dicen que aquí hay un 
problema de indefinición y entonces 
sería el corazón el indefinido... El 
corazón no forma parte de la razón...

-Al final los círculos concéntricos 
lo hicieron volver...

Sute con su esposa, Fresia. Confiesa con sinceridad que ella 
lo ha acompañado “en todas las cosas” y que conservó su 
hogar intacto aun cuando...

-Hay muchas cosas, una vida, los 
hijos, mi mujer que me ha acompañado 
en todas las cosas... Cuando llegué a 
mi casa en el exilio, llegué a mis mismas 
cosas de siempre, mi sillón, mis 
muebles, ella se había encargado de 
llevarlo todo, tal como lo trajo todo 
cuando regresamos.

-Hace unos días usted pronunció 
una frase sobre el aborto y los 
niños no normales que ofendió o 
chocó a muchos padres.

- Lo que dije es “analicemos el 
problema entre todos, no cerremos los 
ojos”. Además, el aborto terapéutico en 
Chile existió hace muchos años y 
resolvió muchos problemas y nadie se 
opuso. Creo que fue eliminado el 89. 
Yo soy un humanista y estoy en favor de 
la vida.

-En este momento, si hay que optar 
entre la vida de la madre y la vida del 

que está por nacer, porque si no 
mueren los dos. Muchos médicos 
resuelven ellos el problema y eso es un 
delito.

-Hay un punto que es difícil, 
pues se entendió que usted dijo 
que los niños vienen al mundo 
para ser normales. Pero en este 
país hay una elevada conciencia 
frente a los minusválidos, por 
ejemplo, y de hecho vamos a vivir 
la intensa jornada de la Teletón a 
fines de noviembre. ¿Qué es lo 
que quiso decir en su frase? Por 
ahí está su problema...

-Primero, yo retiré esa frase, porque 
como es incompleta, causa molestia, 
daño y dolor.

-Hable usted entonces a través 
nuestro a las madres de niños 
minusválidos.

-Quiero decir que me referí
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exclusivamente a las personas, no a los 
niños, no viables, que por su 
circunstancia no pueden vivir.

-Por ejemplo, ¿las siamesas que 
nacieron hace algunas semanas y 
que no pudieron sobrevivir?

-Las siamesas son viables, porque 
pueden vivir. No pueden hacerlo en 
forma separada. Me llegó una 
declaración de padres de los niños 
minusválidos que están preocupados 
por mi declaración y yo les he explicado 
que sólo dije “sus hijos son seres 
viables a los cuales se les puede amar, 
ellos pueden amar, les podemos dar 
vida y ellos desarrollarse y aportar al 
país”. Insisto, me he referido a aquellos 
que no tienen ninguna posibilidad de 
vivir.

¿Usted se da cuenta de que en 
su campaña se le pueden deslizar 
este tipo de frases, que son 
verdaderas trampas frente a los 
electores?

-Evidente. Pero frente a problemas 
como el aborto debemos hacer un 
análisis tranquilo, como ante el divorcio. 
Debemos discutir estos problemas, 
porque, por ejemplo, con 61 divorcio a 
veces se mata de a poco y sin gusto a 
los hijos, los nietos, los amigos, porque 
es un problema no resuelto. Estamos 
creando un sistema letal al no decir 
nada. Y yo pido que sigamos 
discutiendo, sin temor por la vida, el 
amor y no para la muerte y la 
hipocresía. Por favor les ruego que esto 
lo transmitan así. Sé que hay valores en 
juego, que es sensible, pero 
precisamente por eso no debemos 
tener temor.

•Lo dejó choqueado este 
incidente con los niños minusvá
lidos...

-No estoy choqueado.
-Le preguntamos por la reacción 

de la gente, de las madres y 

padres
-Todo está dentro de un contexto y 

porque en la entrevista en que lo dije 
aseguré que el problema del aborto 
debe plantearse científicamente y 
respecto del cual tenemos que estudiar 
una ley. Me preocupa el aprovecha
miento ilícito y morboso que alguna 
gente hace de esta situación.

-Fuera de su condición política, 
¿qué gracia cree que tiene para 
los chilenos votar por usted?

-Que soy un ser humano normal y por 
serlo entiendo los problemas de los 
otros y al hacerlo puedo ayudar a 
resolverlos y esa es la finalidad última 
del primero entre sus iguales que es el 
diputado, senador o Presidente de la 
República. Son un mismo hombre con 
las mismas virtudes y mismos defectos 
de las grandes mayorías, nacionales.

-¿Cuánta gente cree que le dará 
su voto?

-Bueno.... en general tengo en mi 
comando gente de todos los colores, 
posiciones y religiones y es difícil 
predecir. Por ejemplo, una reconocida 
periodista, tradicionalista y conser
vadora me dio su apoyo en una 

Correcto, cuidadoso en e 
vestir, galante, así pareció 
Anselmo Sule durante su 
entrevista

universidad. El otro día un hombre de 
izquierda tradicional también; ex 
oficiales de Ejército, Aviación, 
Carabineros, jóvenes.... Además, la 
misma gente que votó por mí para 
senador.... Yo obtuve en mi región 106 
mil votos en una campaña que hice 
recién llegado del exterior y eso quiere 
decir que me recordaban... Votaron por 
mí moros y cristianos.

-¿Qué cosa le gustaría cambiar 
de Chile si fuera Presidente?

-Lo que más me preocupa es que no 
hemos logrado crear sistemas de 
participación de nuestros ciudadanos. 
Hemos estado en la democracia 
representativa, es decir el hombre vota 
para elegir, pero no hay un sistema que 
permita al ciudadano chileno estar 
aportando permanentemente solucio
nes, orientando a sus parlamentarios y 
concejales o al Presidente.

-Usted ha sido un viajero por 
todos los países latinoamericanos, 
vivió en ellos ¿qué características 
del chileno admira, si las pudiera 
comparar con las de los restantes 
ciudadanos de esos países?

-Hay un hecho objetivo: el chileno es 
muy extravertido, aunque 
algunos sostienen que ha 
cambiado. Si llega un amigo 

por primera vez a su casa, lo lleva a la 
cocina, al comedor, al living donde sea. 
Hasta lo lleva al comedor de diario y 
eso es mejor aún, porque significa que 
lo está llevando al lugar donde él más 
vive, al más íntimo.

-¿Los mexicanos no son así 
también?

-A ellos nos parecemos mucho, 
acaso somos los que más nos 
parecemos. Hay otros países en que 
son muy cerrados, nunca llevan a nadie 
a su casa..

-¿Y las mujeres?

-La chilena es muy tierna y para mí la 
ternura es lo que me conmueve y me da 
un calorcito espiritual. No sé si en esto 
soy chauvinista. Las otras mujeres en 
general son más atractivas, las 
uruguayas, las argentinas. Pero ¡las 
chilenas tienen un no sé qué!
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Para la mejor comprensión de esta infor-
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Senador de la República
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El senador y candidato pre
sencial del PR, Anselmo 
Sute, tuvo una concurrida 
proclamación en Tiltil, en su 
recorrido comunal por la 
zona central.

SULE: 
“Es vital 
combate a 
la pobreza” 
. .^DC^^idato Presidencial 

del Partido Radical ante la 
Concertación, senador 
Anselmo Sule, planteó ayer 
durante un recorrido por Til 
Hl, que urge alcanzar un 
acuerdo nacional para 
luchar contra la pobreza.

El parlamentario, luego 
de escuchar las opiniones 
de los vecinos de una de 
las zonas deprimidas del 
sector central, expresó que 
su empeño es alcanzar un 
gran acuerdo, con todas las 
fuerzas políticas, para ini
ciar la solución al flagelo de 
la pobreza en Chile.

El parlamentario visitó 
antes la provincia Cordillera 
(Puente Alto y Pirque), 
donde se mostró especial- 
™?nLe ¿nteresado en las 
actividades productivas que 
se desarrollan en las comu- 
Sn Pirque y Puente 
Alto, al dar comienzo a su 
programa de visita a las 
comunas de la Región 
Metropolitana.

El parlamentario junto a 
I dirigentes del radicalismo 9 
í cumplió una serie de visitas 

a empresas, instituciones 9' 
colegios y establecimientos 9 
asistenciales.

Especial interés mostró 
en la participación de las 9 
fuerzas de trabajo de esas 9 
localidades.

Su visita incluyó un reco-9li! 
rndo por la Viña Concha y 9?'- 
Toro, la empresa Pirque 9 
Lácteos, la Escuela Familiar 9 
Agrícola, una escuela deBwW 
niños con problemas de9 
Dngi¿aj®; el hospital de^^E 
Puente Alto y el hogar de 9@Ei 
ancianos.
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Anselmo

Suie:
‘Soy un 
humilde 

militante 
hogareño’

Un curioso cuadro en conchaperla que recuerda la 
Ultima Cena. Es un regalo de Yasser Arafat.

El recuerdo de México está muy 
presente en la casa del senador y 

candidato presidencial. Y cada 
objeto que hay tiene su historia 

porque son cosas que el 
matrimonio ha reunido en sus 

viajes y durante el exilio.
por Carmen Gardeweg.

Lo Segundo

Los once años que vivió el matrimonio Sule

Figuras llenas de colorido, recuerdos de lugares 
como Rusia, Uruguay y, por supuesto México, 

ambientan esta salita.

De eso no cabe duda. Ahí están los mil y un 
adornos que recuerdan la gran variedad de 
artesanía tradicional. También están los regalos de 
tantos amigos repartidos por el mundo. Como dice 
el senador: "en esta casa está escrita toda la 

historia nuestra”.

En el escritorio, por ejemplo, está colgado el 
dibujo que les regaló un arquitecto que también 
estuvo en Dawson y que representa una de las 
barracas. Unos cuadros muy chicos que hizo una

Fernández en México dejaron una profunda huella 

en la familia. Por eso, ambos quisieron traer parte 

del encanto y el colorido de ese país a su regreso 
del largo exilio, que comenzó en Venezuela en 

1975.
Viven en la calle Raúl Labbé, en esa parte donde 

todavía queda algo de campo, en una casa que 
descubrió Fresia Fernández de Sule en uno de sus 

viajes a Chile. Estaba arrendada por piezas y 
algunos vecinos recuerdan que era un refugio 
precordillerano. Hubo que arreglarla y, sobre todo, 

darle el toque personal y el ambiente que ambos 

querían. En un principio ella recurrió a un 
arquitecto, pero después prefirió seguir sola y 
dejaba a una amiga a cargo de los maestros y de las 
obras cuando tenía que regresar a México.

Todo estuvo listo justo cuando al actual senador 
del partido radical y candidato presidencial, 

Anselmo Sule, pudo regresar al país. Le gustó 
desde el primer momento:

—Me encantó el ambiente que hay aquí... Cada 
país posee su entorno, su manera de ser, hasta su 
perfume. Y esta casa tiene ese aire, ese estilo que 
recuerda México.

tía abuela de Fresia y a los cuales ambos le tienen 
mucho apego, unas piezas de marfil que trajeron de 
Africa y otras que una vez recibió Anselmo Sule en 
parte de pago por sus servicios profesionales. Hay 
también una curiosa representación de la Ultima
Cena, en conchaperla, que se la regaló Arafat 
cuando se encontraron en Marruecos. Y algo muy 
emotivo: el poema que escribió su hijo Claudio 

cuando sus padres cumplieron 25 años de casados, 
En una salita muy acogedora, dos sillones están 

cubiertos por sarapes mexicanos; en la repisa, 

junto a una caja pintada a modo de mosaico que
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Box Spring

Espira Continua

En el jardín posterior se siente el ruido de una 
acequia cercana.

3

La alegría del color
Con ellos vive su hijo Claudio, ingeniero de 30 

años que se ha dedicado a la producción artística. 
A un par de cuadras vive otro, Alejandro también 
ingeniero, quien se casó con una nieta del pintor 
ecuatoriano Oswaldo Guayasamín. La unica muje , 
Tatiana, se quedó en México donde desarr°“a 
destacada carrera académica. Su mando,ta]alb^ 
profesor universitario, es haitiano. Y a los dos hijos 
de un matrimonio anterior, se unió ahora una 
niñita que tiene "toda la gracia y la picardía de las 
mulatas”, según cuenta Fresia.

El comedor de diario tiene un encanto muy 
especial: la combinación del rojo de la mesa y las 
sihas con el colorido de la loza pintada a 
Santa María de Cuemavaca, y el color de los vasos 
y jarros de cristal hacen del lugar un esPa^o 
optimista y alegre. La tónica s.gue en a cocma. el 
azul y blanco de las guardas en ceramica se 
complementan con leves trazos de amanlloLos 
muebles empotrados, las puertas en color cafe, los 

Arriba, la casa de estilo 
mexicano del matrimonio 
Sule-Femández. Abajo, el 

comedor de diario, donde el 
senador disfruta de sus 

platos preferidos: cazuela 
de pava con chuchoca, 

porotos con rienda y el mote 
con huesillos.

En 1969 Anselmo 
Sule fue a su 
primer remate, 
donde compró esta 
figura de bronce, a 
¡a que se le 
reemplazó el 
candelabro de 
cinco luces a gas 
por una tulipa.

•MlssÌSÌfiil llï HIHK

tiradores a juego con el colorido y la gran campana, 
recuerdan a Puebla, esa ciudad mexicana que tiene 
todo el sabor de España.

El mayor descanso del senador es estar en su 
escritorio leyendo y revisando papeles. "Es casi 
como una píldora para dormir asegura— y 
parece cajón de sastre porque hay de todo .

El baño de visitas también llama la atención po 
el gran espejo de latón pintado y los coloridos 

adornos. , ,
De los objetos que hay en su casa, el que mas le 

gusta es una figura de porcelana celeste y blanca 
que trajo en sus propias manos del extranjero. E 
una canción de amor.. .”, dice. Y aunque prometió 
compartirla con un matrimonio amigo al que 
también le gustaba, no ha cumplido su promesa.

El jardín de la entrada "sin mucho arreglo, 
porque las construcciones de estilo mexicano asi 
exigen”, tiene flores, arbustos, hasta arboles 
frutales. Y dos palmeras que Anselmo Sule plantó 
cuando llegaron a vivir a la casa, todo un s^olo 
para este matrimonio de chilenos que descubrió el 

color en tierras mexicanas.

Porque usted también merece 
una suite presidencial.

Al igual que el Hotel Hyatt Regency 

Santiago ’ eli’a USted también

el nuevo Box Spring Espira Continua 

de C1C y transforme su dormitorio en 

una Suite Presidencial.

Gracias a su avanzada tecnología in

glesa, el nuevo Box Spring de C1C le ofre 

ce un doble descanso por la acción con

junta de una base perfecta y el exclusivo 

sistema Espira Continua. Además, es el 

único con doble acolchado que le otorga 

ia mayor comodidad a su espalda.

hizo Fresia, se exhibe una figura que es un perro 
pintado. En verdad, se trata de un tronco. Y 

colgadas de la pared, dos cuadros laqueados con un 

fuerte color rojo que vienen de Rusia.
Anselmo Sule confiesa que "la casa es dirigida, 

gobernada y decorada cien por ciento por Fresia. 

Yo soy un humilde militante hogareño...El sólo 
pide que no haya muchas cosas, porque prefiere la 

amplitud en los espacios, y que esté todo ordenado 
y limpio. En lo demás, se entrega por completo a lo 

que determine su señora.
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El candidato 
presidencial 

del Partido 
Radical, sena

dor Anselmo
Sule,pusoen 

práctica un | 
novedoso esti
lo de contactos 
con la ciudada

nía. Al darse 
comienzo al 

programa 
“Sule en su 

comuna”, sos
tiene encuen

tros con pobla
dores, profe

sionales, traba
jadores y otros 

sectores de la 
comunidad. En 

la foto, un 
aspecto de la 

reunión del 
senador Sule 

con los trabaja
dores de la 

construcción.

Juventud Radical, 
firme con Sule

La Juventud del Partido Radical 
(JR) expresó ayer su firme respal
do a la candidatura presidencial 
del senador Anselmo Sule, a la 
que le atribuyó una especial capa
cidad de “generar acuerdos y 
entendimientos”, mientras el candi
dato sigue sus reuniones con gre
mios y prepara una gira al norte 
para los primeros días de diciem
bre.

El dirigente juvenil Igor Garafulic 
entregó una declaración donde 
manifiesta el rechazo a “escena
rios ficticios, que circunscriben la 
contienda electoral a sólo dos can
didatos dentro de la Concertación. 
Hoy la realidad nos indica que 
existen tres candidatos que postu
lan en igualdad de condiciones”.

Luego, la JR destaca que, “a 
nuestro juicio, estas candidaturas 
presentan fortalezas y debilidades. 
La candidatura DC es fuerte en la 
variable ‘caudal electoral’, pero 
débil en cuanto a generar ‘acuer
dos y entendimientos’, siendo esta 
última una gran fortaleza de la 
opción radical”.

Concluye Garafulic “que todo el 
accionar público de la JR se halla 
orientado a apoyar una candidatu
ra radical que llegue hasta el final”.

Entre tanto, Sule prepara una 
reunión con todos los concejales 
electos del PR, una visita a San 
Bernardo y una gira por las ciuda
des del norte.

CON SINDICATOS

En Santiago sostuvo un encuen
tro con los dirigentes del Sindicato 
Metropolitano de la Construcción, 
que encabeza Naldo Aránguiz, 
quienes le pidieron su apoyo a 
diferentes necesidades y benefi
cios para el gremio, como derecho 
a negociación colectiva, derecho a 
un aguinaldo de Fiestas Patrias y 
Navidad y el carácter temporal de 
su actividad.

El senador Sule relacionó la 
demanda de temporalidad del tra
bajo de la construcción con el de la 
fruta y consignó que uno de sus 
proyectos en el futuro gobierno de 
la Concertación es crear un “pro
grama de emergencias”. 3212
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Reiteran Vigencia de la 
Candidatura de A. Sule
• Senador Carlos González Márquez enfatizó que en 

la eventualidad de que no se llegue a un acuerdo en 
la Concertación, no habrá dos sino tres candidatos 
presidenciales del conglomerado oficialista.
El presidente del Partido Radical, 

senador Carlos González Márquez, rei
teró ayer la vigencia de la postulación 
presidencial del senador de su partido 
Anselmo Sule, y enfatizó que si no hay 
candidato único de la Concertación, no 
habrá dos, sino tres candidatos del 
conglomerado.

De este modo, el dirigente salió al 
paso de versiones que en los últimos 
días han señalado que Sule declinará 
su postulación en favor del apoyo que 
el PR prestaría al senador DC Eduardo 
Frei, en la eventual situación de que 
no haya acuerdo en la Concertación y 
se llegue a una primera vuelta electo
ral entre el abanderado de la Democra
cia Cristiana y el ex ministro Ricardo 
Lagos.

Al respecto, González Márquez dijo 
que los radicales tienen su candidato 
presidencial y rechazan esta “cuestión 
maniquea”, que trata de presentar a la 
Concertación con sólo dos candidatos 
en disputa (Frei y Lagos), en circuns
tancias de que son tres las candidatu
ras declaradas.

Indicó que cada uno de los postu
lantes tiene distintas opciones, pero 
ninguno de ellos carece de opción. “En 
este escenario se mueve la Concerta
ción y estamos disponibles para la bús

queda de un candidato único. Ahora, si 
esto no es posible, puede que haya 
más de dos candidatos”.

Al insistírsele que en algún mo
mento el PR deberá tomar una decisión 
frente a las candidaturas de Frei y La
gos, y el senador Sule declinar su pos
tulación, Carlos González manifestó 
que esa situación estará determinada 
por las condiciones políticas del mo
mento, “pero hoy el PR apoya la can
didatura del senador Sule y no otra”.

El dirigente defendió el derecho de 
su partido a levantar una candidatura 
presidencial, ya que aunque con una 
opción menor que otros partidos la su
ya es una aspiración válida y lícita. In
dicó que además de haber contribuido 
a aumentar la adhesión en torno al PR, 
“sin la candidatura de Anselmo Sule 
estaríamos en una dura lucha interna 
en el radicalismo”.

Agregó que el PR desea que llegue 
el momento de elegir el candidato de la 
Concertación, pero que en estos mo
mentos no están en condiciones de pro
nunciarse si llega a producirse el hecho 
de que no hay acuerdo, y que lo único 
valedero es que en esa circunstancia el 
candidato del PR estará presente.

Según González Márquez, esta situa
ción coloca nuevamente al Partido Ra
dical ante la gran responsabilidad de in- . 
fluir decisivamente en los acontecimien
tos futuros de mediano plazo.

A juicio del dirigente, esta respon
sabilidad emana de la votación del par
tido y de su estructura orgánica a lo lar
go de todo el país, “lo que hace que se
amos indispensables en la Concertación y 
en la opción que tiene el conglomerado 
para elegir un Presidente de la Repúbli
ca en la primera vuelta electoral”.

Añadió que estimaba que el 7% ob
tenido en la última elección de conce
jales hoy debe bordear el 10% del apo
yo del electorado, y que así lo ha com
probado en sus giras por todo el país.
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Generalísimo provincial de su campaña

“Apoyo a Sule crece 
en forma silenciosa”

Eduardo de la Barra, quien dirige en Concepción las actividades 
en favor de la candidatura del abanderado radical a la Presidencia 
de la República opinó que la candidaduta de Sule está adquiriendo 
fuerza de una manera creciente y sostenida en las distintas comu
nas.

El apoyo a la candidatura presi
dencial del senador radical Anselmo 
Sule Candia, está creciendo cada 
día en forma sostenida en las dife
rentes comunas de la provincia de 
Concepción, silenciosamente, sin ri
betes de espectacularidad, manifes
tó en declaraciones a EL SUR el ge
neralísimo provincial, Eduardo de 
la Barra Vega, quien retoma sus ac
tividades después de varios días 
afectado por una enfermedad deli
cada. Respecto a la campaña mis
ma, manifestó que una prueba feha
ciente de este apoyo a Anselmo Su
le, la tuvo el sábado pasado cuando 
se reunió con un numeroso grupo de 
miembros de la organización ferro
viaria radical, quienes lo invitaron 
para conocer el contenido y signifi
cado de la postulación radical y pa
ra manifestar su deseo de constituir 
de inmediato un comando de apoyo 
en ese sector laboral que incluye 
también a los jubilados ferroviarios. 
La dirigenta de esta organización 
hizo presente que se trabajará en to
da la provincia de Concepción y en 
puntos tan importantes como la co
muna penquista, Talcahuano y San 
Rosendo.

Otra muestra del apoyo creciente 
a la postulación radical a la presi
dencia, según de la Barra, se pudo 
constatar en un cabildo realizado en 
San Pedro tras el objetivo de apo
yar la creación de esa nueva comu
na. En la oportunidad, dijo el gene
ralísimo provincial, varios dirigen

tes vecinales hicieron presente su 
adhesión a esta candidatura y ex
presaron su deseo de constituir al 
más breve plazo comandos en Can
delaria, Boca Sur, Villa San Pedro y 
Huertos Familiares.

Respecto al desarrollo mismo de 
la campaña hasta el momento, in
formó que se han constuído los co
mandos de Penco, Concepción y 
Talcahuano puerto. Anticipó que en 
el transcurso de esta semana inicia-, 
rán sus actividades los de Lirquén, 
Tomé, Hualpencillo, Florida y Hual- 
qui. En la inauguración de cada uno 
de estos comandos estará presente 
el jefe provincial de la campaña 
junto a otros dirigentes.

En general, de la Barra opinó que 
la deteriñinación de la candidatura 
de Eduardo Frei como representan
te del Partido Demócratacristiano, 
más las declaraciones manifestadas 
por los miembros del comando de 
Ricardo Lagos, “hacen más necesa
rio que nunca la determinación de 
un sistema objetivo para elegir al 
representante presidencial de la 
Concertación. El radicalismo man
tiene con entusiasmo y fuerza la op
ción de su representante y tiene la 
fundada esperanza que el Comité 
encargado de fijar el procedimiento 
para elegir al abanderado presiden
cial de la Concertación podrá encon
trar una fórmula consensual”. El re
presentante del Partido Radical en 
esta comisión es el jefe de la Comi
sión Política, abogado Benjamín Te-

Eduardo de la Barra Vega, jefe de la 
campaña presidencial de Anselmo Su
le en la provincia de Concepción.

plinsky.
De la Barra manifestó también 

que desde la perspectiva radical la 
opinión oficial del partido se hará 
pública una vez que esta comisión 
haya establecido el procedimiento 
de designación del candidato y será 
el Consejo Nacional del partido, 
constituido por representantes de 
todas las regiones del país, quien se 
pronuncie sobre el procedimiento 
propuesto. La desginación del can
didato mismo, recalcó, será conse
cuencia de la aplicación del proce
dimiento que se acuerde. De tal ma
nera, que resulta absolutamente, 
prematuro adelantar opinión sobre 
quién o quiénes representarán a la © 
Concertación en la lucha presiden
cial.

Advirtió también que si no se en
cuentra una fórmula satisfactoria 
para decidir la persona del candida
to, puede producirse una situación 
políticamente muy delicada que, in- 
cluso, traiga consecuencias en la 
correlación de fuerzas parlamenta
rias.

212



AGENCIA DE RECORTES PRENSA■COR
Santo Domingo N. 2201 - Fono 6968310

LA TERCERA

¿5 MOV 1982’Sule no^ustifica más de una opción 4

Anselmo Sule, senador 
del PR, reiteró que si la 

Concertación lleva 
más de un candidato 
presidencial, él man

tendrá la suya hasta el 
final.

El candidato presidencial del Partido Radical ante la 
Concertación, Anselmo Sule, dijo ayer que si no había 
acuerdo en un candidato único se presentará a la prime
ra vuelta electoral.

Sin embargo, el parlamentario expresó su voluntad en 
orden a que la Concertación lleve un candidato único, 
con un programa común y una lista parlamentaria única.

En conferencia de prensa desayuno, Sule manifestó 
que no se justifica más de un candidato, puntualizando 
que esta situación tiende a polarizar las fuerzas.

Respondiendo una pregunta señaló que su candidatu; 
ra se mantendrá hasta la designación del candidato 
único del sector. Manifestó que la derecha se va a 
potenciar y que tiene respetables figuras. “Es el pueblo 
el que vota”, indicó al contestar una consulta acerca de 
si la derecha votaría por el candidato democratacristia- 
no, para evitar la elección de Lagos.

Sule puntualizó que si la Concertación no va unida en 
una lista parlamentaria, la oposición puede sacar mayo
ría al obtener sobre el 33 por ciento de la votación.

3212 01i
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Si no hay un candidato único, habrá tres”, dijo

Sule dijo que si Lagos y Freí van 
hasta el final, él hará lo mismo

El precandidato presidencial del Partido 
Radical, Anselmo Sule, aclaró que esa 
colectividad no resignará su opción en 

favor de otro postulante de la 
Concertación, a menos que haya un 
acuerdo en torno a un solo nombre. 
Confió, en todo caso, en que ello no 

ocurra.

s

El precandidato presidencial del radicalismo, Anselmo Sule.

’B‘Bf
1
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Reunión de 
parlamentarios 
de América 
del Sur '

Con la participación de 
parlamentarios de Argentina, 
Bolivia, Brasil, Colombia, 
Ecuador, Paraguay, Vene
zuela, Uruguay y Chile se 
inauguran mañana jueves las 
jomadas Los parlamentarios 
de América del Sur y la moder
nización e integración.

El encuentro de los congre
sistas de la región es organiza
do por la Comisión Sudameri
cana de Paz..

Las jomadas se llevarán a 
cabo en la sede del Congreso 
en Valparaíso, y la bienvenida 
a los participantes estará a car
go del presidente de la Cáma
ra, José Antonio Viera-Gallo.

sostuvo.
Sule agregó que si la Concerta

ción presenta más de un candida
to presidencial y una sola lista 
parlamentaria, la situación se po
larizaría. Insistió en que los radi
cales son partidarios de tener un 
abanderado común de la coali
ción, pero reiteró que si socialistas 
y democratacristianos mantienen 
sus propias postulaciones, el PR 
hará lo mismo.

En definitiva, planteó que la 
alianza de gobierno tiene un solo 
postulante o tiene tres, pero ase
guró que los radicales llegarán 
hasta el final en el caso de no ha
ber acuerdo en torno a un solo 
nombre.

El senador confió en que final
mente la alianza logrará la unidad 
en tomo a un solo programa de 
gobierno, una lista parlamentaria 
y un candidato a la Presidencia. 
Señaló que de haber tres postu
lantes de la Concertación a la Pri
mera Magistratura, la derecha ob
tendrá la segunda mayoría en la 
primera vuelta electoral.

En torno al programa de go
bierno, Sule dijo que el Partido 
Radical impulsará una propuesta 
que tenga especialmente en cuenta 
la solución de los problemas que 
enfrentan los sectores más necesi
tados.

“Chile, al igual que el resto de 
los países de América Latina, 
tiene problemas graves en el as- 
pecto social. Felizmente, tenemos 
una macro—economía positiva, —----- -- -------~ ,que nos puede permitir enfrentar que tras los resultados de las elec-

1 precandidato presiden
cial del Partido Radical, 
Anselmo Sule, sostuvo 
que si se mantienen las 

candidaturas de Eduardo Frei y 
Ricardo Lagos dentro de la Con
certación, él también se presenta
rá como una tercera opción.

Anselmo Sule se reunió ayer 
con la prensa para informar de un 
breve viaje a Argentina, durante 
el cual se entrevistó con el Presi
dente Carlos Menem, y con el 
cual quedó de volver a reunirse a 
futuro.

En su estada en el país trasandi
no (de sólo un día), el precandida
to presidencial participó en la Co
misión Parlamentaria .Chile
no-Argentina, y sostuvo entre
vistas con los ministros de Defen
sa, Hernán González, y del Inte
rior, José Luis Manzano.

Acerca de las opciones presi
denciales de la Concertación, el 
senador dijo que no entiende 
“por qué algunos insisten en 
hablar de sólo dos, cuando el Par
tido Radical ha levantado su pro
pia postulación”.

El parlamentario radical afir
mó que sólo se menciona a Frei y 
Lagos como precandidatos de la 
Concertación, pese a que él tam
bién está en la carrera, y con los 
mismos derechos de sus dos 
contrincantes.

—Nosotros somos partidarios 
de que haya un solo candidato, 
pero si no hay un solo candidato, 
el Partido Radical llevará su can
didato en la primera vuelta—, _____________________________________

Diputados presentarán propuesta ante el Congreso Nacional

la UDI propone eliminar trámites burocráticos
,___ «oro la anlicar sanciones ñor su incumplí- Jaime Orpis expuso que de

G. Correa cree 
razonable dos 
candidatos en 
Concertación

ft
BB

ftl ir
exitosamente ese aspecto", sostu
vo el dirigente radical.

Elecciones PS

Por otra parte, Anselmo Sule 
se refirió a las' elecciones internas 
en el Partido Socialista, y calificó 
al nuevo presidente de la colectivi
dad, Germán Correa, como un di
rigente “muy serio, inteligente y 
capaz”.

Señaló que no le cabe duda de

dones, se ha consolidado la frac- 
dón más izquierdista de la colecti
vidad, aunque confió en que ello 
no representará un problema para 
la Concertación.

“Esperamos que la formación 
de una mesa mixta en ese partido 
(porque se integrará con represen
tantes de diferentes tendencias in
ternas) no afecte su trabajo”, di
jo- ...

Agregó que su impresión es que 
Correa quedó en minoría en la 
nueva dirección socialista.

Diputados de la Umon De
mócrata Independiente (UD1) 
propondrán al Congreso un con
junto de medidas destinadas a eli
minar una serie de tramites bu
rocráticos que debe cumplir todo 
ciudadano que desea acceder a un 
beneficio o a la creación de una 
empresa cualquiera.

El diputado Jaime Orpis sostu
vo que la primera conclusión a 
que llegó un estudio efectuado 
por parlamentarios de esta colec
tividad, consiste en que la bu
rocracia no tiene plazos ni san
ciones. . .. .

Puntualizó que si se analiza el 
conjunto de las disposiciones le
gales, se concluye que práctica
mente ninguna de ellas contempla

la existencia de plazos para que la 
entidad administrativa despache 
un trámite.

Destacó que la burocracia mul
tiplica innecesariamente la trami
tación, produciendo una duplici
dad de trámites en las distintas 
etapas del proceso.

Añadió que en los pocos casos 
en que existe sanción se da una 
paradoja. Esta consiste en la de
negación de un trámite y no su 
aprobación, en circunstancias que 
su dilación proviene del ente ad
ministrativo y no de quien efectúa 
el trámite.

Por esta razón, el parlamenta
rio argumentó que resulta absolu
tamente necesario poner plazos 
precisos a los distintos trámites y

aplicar sanciones por su incumpli
miento.

Anunció que en los próximos 
días, los diputados de la UDI van 
a proponer al Congreso un con
junto de modificaciones legales 
que establezcan plazos a los dis
tintos trámites.

Entre los más importantes, se 
destacan la Ley Orgánica de Mu
nicipalidades, Ley de Rentas Mu
nicipales, Ley General de Cons
trucción y Urbanismo, Ley Gene
ral de Servicios Eléctricos y Códi
go Sanitario.

—Proponemos que junto a los 
plazos debe existir una sanción en 
caso de incumplimiento y esta 
sanción consistirá en que el trámi
te se dará por aprobado—.

acuerdo a los estudios prelimina
res realizados por los diputados 
de la UDI, los trámites podrían 
reducirse a lo menos en una terce
ra parte.

Entre éstos, enumeró los de Im
puestos Internos, Serviu, de la Di
rección de Obras Municipales, de 
Patentes Municipales, así como 
condensar la tramitación ante la 
Dirección de Salud del Ambiente.

Afirmó que en la actualidad 
quien decide formar una empresa 
debe llenar a lo menos 24 formu
larios distintos.

Ante esta realidad, aseveró que 
se debe —dentro de lo posible— 
hacer esfuerzos para llegar al for
mulario único.

El presidente electo del par
tido socialista, Germán Correa, 
dijo que no hay ninguna razón 
para que la Concertación no 
pueda tener dos candidaturas 
presidenciales, lista parlamen
taria única y un programa co
mún.

Estimó que el consejo de 
presidentes de las colectivida
des que integran el conglome
rado podría llegar a un acuer
do al respecto en enero próxi
mo, luego que la comisión de
signada para proponer un me
canismo de designación del 
candidato evacúe su informe 
en diciembre de este año.

Consideró que la Concerta
ción no se expondría en sus 
posibilidades de ser —nueva
mente— gobierno, si presenta 
dos candidaturas en una pri
mera vuelta.

Sin embargo, dijo que ante 
la eventualidad de que la de
recha pudiese llegar primero, 
ese sería un factor de fuerza 
adicional para alcanzar un 
acuerdo para una candidatura 
única.

En todo caso, hizo presente 
que la candidatura presidencial 
de un socialista —Ricardo La
gos— es muy importante para 
el fortalecimiento de la Con
certación.

Subrayó que, también, es 
muy importante que la De
mocracia Cristiana pase por la 
experiencia de votar por un so
cialista, pues ello consolidaría 
a la actual coalición de gobier
no.

Insistió en que está dentro 
de los parámetros de una coali
ción, en cuanto a que todos es
temos dispuestos a votar por 
otro, sino una alianza de este 
tipo deja de tener sentido, a 
menos que se base en el hecho 
que algunos siempre tengan 
que terminar votando por 
otros, dijo.



AGENCIA DE RECORTESPRENSA ■ COR' 3- BIC
Santo Domingo N. 22\)1 Santiago

Senador Anselmo Sule cree en
una democracia participativa

ARICA.— La democra
cia moderna sólo será efi
ciente en la medida que sea 
participativa, en tal senti
do la descentralización del 
poder es fundamental”.

Así lo informó el candi
dato presidencial del Parti
do Radical, senador Ansel
mo Sule, quien visitará 
Iquique el martes 15 del 
mes en curso.

Planteó que ‘‘no es po
sible concebir una regiona- 
lización real, sin un estado 
eficiente que cumpla de 
manera adecuada sus fun
ciones. Es un error pensar 
que achicando el Estado se 
resuelven mejor los proble
mas que aquejan a nuestra 
sociedad”.

Dijo que “para que 
ocurra un traspaso real de 
poder a las regiones debe 
existir un ente superionque 
lo coordine y ese ente se 
llama Estado”.

Señaló que para que esa 
regionalización se produz
ca, “es necesario que el 
país entienda que el merca

do no es la única solución 
para todos los problemas y 
que estos también, debe 
ser resueltos de manera 
eficiente por la estructura 
fundamental de la so
ciedad. Por ello debe ser 
crítico frente al Estado con 
el fin de mejorar su 
función”.

Agregó que el Partido 
Radical siempre sostuvo la

Senador 
Anselmo 
Sule.

necesidad de contar con un 
Estado que llamaron asig- 
nador de responsabilida
des, porque cada uno de 
sus componentes tiene muy 
bien delimitado su ámbito 
de competencia y ello es vi
tal en un proceso de des
centralización administra
tiva que pretende generar 
en las regiones, polos de 
desarrollo.
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Suleengira qH ;El candidato presiden
cial del Partido Radical, 
Anselmo Sule, inicia hoy una 
gira por la Tercera Región de 
Atacama. El senador radical 
viaja ¿Erectamente aVallenar, j 
donde a las H horas sostem 
drá su primera reunión con 

• las organizaciones sociales, 
¡ indícalos de !a n»nen. 

' construcción y gremios en 
I general.

A

3212 0 1



Gira de Sule 
en la Primera 
Región

Una gira por la I Región ini
ció ayer el precandidato presi
dencial del Partido Radical, 
Anselmo Sule, quien dio 
comienzo a sus actividades en 
Iqyique con una caravana de 
automóviles que recorrió ios 
principales barrios y poblacio
nes de la ciudad.

Más tarde, el senador Sule 
ofreció una conferencia de 
prensa en un hotel de la ciudad, 
para sostener luego una reunión 
con los directivos de las Cáma
ras de Industrias y Comercio, 
Turismo y Comercio Minorista. 
Durante toda la mañana, el pre
candidato presidencial conoció 
los planteamientos hechos por 
los ejecutivos.

Después de un acto popular 
en Alto Hospicio -donde fue 
proclamado como candidato por 
sus partidarios-, Sule asistió a 
una reunión con las autoridades 
académicas de la Universidad 
Arturo Prat, con las que sostuvo 
un debate. También conversó 
acerca de los problemas de ese 
plantel y de la Región con los 
estudiantes de la universidad.

Las dos últimas actividades 
del senador radical consistieron 
en una reunión con los locata
rios de la Zona Franca y un acto 
de proclamación en la sede 
social de los estibadores maríti
mos.

Para hoy, Anselmo Sule 
tiene programada una reunión 
con representantes de sindicatos 
y gremios, y posteriormente, 
visitará al intendente, el gober
nador y el alcalde.

3 212 =0=1
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Anselmo Sule, 
candidato pre

sidencial del 
PR, estima que 
lo primero que 
debe reformar
se es la educa
ción si se quie

re un país

Un sistema de subsidio al 
estudiante medio y universi
tario, que prefiera la ense
ñanza tecnológica, propuso 
el senador v candidato a la

Senador Sule propone ya
un subsidio al estudio

Presidencia de la República, 
por el Partido Radical, 
Anselmo Sule, al abordar la 
necesidad de aplicar refor
mas de fondo a la educación

chilena.
El parlamentario expuso 

su proyecto durante una gira 
al norte, en la Universidad 
de Atacama, donde fue pro
clamada su opción presiden
cial por el PR y fuerzas inde
pendientes.

Sule consideró que el país 
debe afrontar dos grandes 
desafíos para aspirar a un 
desarrollo superior: derrotar 
la pobreza y hacer eficiente 
el área educacional.

Sule dijo: “No podemos 
dejar que en este terreno sea 
el mercado el que arbitraria
mente asigne los recursos y, 
por esa vía, discrimine las 
posibilidades. En esto, al 
Estado le corresponde 
desempeñar un rol determi
nante”. El planteamiento de 
Sule coincidió con un llama
do del PR para “abrir un 
debate nacional” a lo que 
llamó la gran crisis de la edu
cación en Chile.

Dadas las características 
de la educación, como las 
necesidades crecientes de 
personal capacitado en esfe
ras de alta tecnología, Sule 
propuso estimular la educa
ción técnica a través de un 
subsidio al estudiante de 
pocos recursos, en la educa
ción media, y en la educación 
superior un “subsidio com
pleto” a quienes se interesen 
en carreras de tecnología 
avanzada.

EXIGENCIAS

Recordó que las exigencias 
siempre crecientes de la eco
nomía plantean tener perso
nal de alta capacitación. “De 
otra manera, señaló, nuestra 
producción no tendrá las 
ventajas comparativas que 
demanda una economía cada 
vez más globalizada, que va 
ligada al comercio interna
cional”.

Sule cumplió su primer 
recorrido por ciudades y pue
blos de la Tercera Región, y 
así como alternó con acadé
micos y universitarios, estuvo 
con cabreros de Vallenar, a 
quienes propuso asesoría téc
nica para que puedan comer
cializar sus quesos de cabra. 
Un grupo de 120 productores 
expusieron que por razones 
de higiene, muchas veces su 
producción no tiene autori
zación para la venta.

A BUENOS AIRES

Para hoy, Sule tiene pro
yectado viajar a Buenos 
Aires en compañía del presi
dente del partido, senador 
Carlos González, y del encar
gado de la división interna
cional de la colectividad, 
Iván Mesías, donde se entre
vistarán con el Presidente de 
esa nación, Carlos Saúl 
Menem.

3212 +)1
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Socialdemócratas 
dan apoyo a Su e

■«Ss-teí“
mañana. „ j;,;„Pnte de la SD, expli- 

Hugo Calderón, g directiva provincial
CÓ 2“ 'en nu?‘°e°isten coincidencias y pun- 

m“nte idScSÍ queso mantengan como 
“¿idadel políticas distintas y separadas ■

dialogo con mujeres

un dialogo con e , cuje para maña-Partido Radrcal, A3 Sute.^

Sción Pedro

^tateSbto de ¿piones sobre materias 

que les interesen.

Sergio 0. Jarpa, 
senador por Talea. Incisiva polémica 

entre senadores KW 
de'tos
KSam"»one? internas del vapuleado 

partido derechista. , iones jel senador Sebastian 
P En relación a las ^¿Reflexionara sobre comentarios 
piñera, quien le pidió Que , di;o ayer a los peno- 
contra su Perso¿¿e1e habitan íecoiíiendado que no se 
SonTra^on Peonas de.dohle fond°’ &S1 C°m° 
“S^Ü^Setas sorpresas con las que 

uno se^«encontrar en esta situación

SEBASTIAN PIÑERA

La víspera, el senador Seb-ti"atae .asaltado 
respecto de tas deCe?dta?roe‘4mtrc¿ta”^ Que no 
una entrevista con el diario El mental, a lo que el 
saludaba a Piñera Por ra¿nRproblemas de salud men- 
senador aludido ¿^^nadwJaSa no hay que tratar- 
tai a los que se refiere terapeutas o especialistas . 
los con la prensa, sin°pc°n¿ce Unf situación triste que una 
PX^»VlfpoMca sobre la base del odto y e!

| rencor”, sostuvo Pinera.
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Jaime 
Campos, diputado radical, 
descartó injerencia maso- 

nica.Desechan presiones de masonería
El diputado radical Jaime 

Campos Quiroga desechó 
ayer supuestas presiones, 
atribuidas a la masonería, 
para que el Partido Radical 
no patrocinara unaacusa
ción constitucional en «>n 
tra de los ministros de la 

C°“Es una infamia propia 
de ignorantes”, afirmó el 
parlamentario al romentar 
tales versiones. Jamas la 
masonería ha intervenido o 
influido en la actual con 
ducción política del Partido 
Radical, y mucho menos en 
el comportamiento consti- 
tucional de sus P^®^ 
ríos, de manera que sugerir 
lo importa un grosero^des* 
conocimiento de lo que es 
la Orden Masónica y un 
insulto a la persona de los 
diputados radicales .

- Campos aseguró que 
“ninguno de nosotros cono
ce a los ministros acusados 
ni recibió recomendaciones 
sobre la situación que los 
afecta”.

“En abril 
habrá un candidato

___„i rinmineo 1

El candidato presidencial j 
del Partido Radical, senado 
Anselmo Sule, se mostro Categóricamente contrario a 
utilizar el mecanismo de la 
inmera vuelta para determi
nar el candidato de la Con
certacion en 1993.

El parlamentario dijo que 
había que ponerse de acuer
do ahora en un mecanismo 
para llevar un solo candidato 
con una lista parlamentaria y 
un programa comunes, b 
abril o mayo la Concertacion 
tendrá un solo candidato , 

prHabíando en conferencia 
de prensa se mostro a favor 
de una convención con dele- 
vados que interpreten rea 
mente el sentir de las.bases, 
nara elegir a ese candidato. 
P Ante una pregunta respon
dió que con dos postulantes 
de la Concertacion era¡muy 
difícil que fuera una sola lista 
parlamentaria, lo que haría 
perder diputados y senadores 
a la coalición, desbaratando 
la obra del actual gobierno.

Se mostró contento con el 
porcentaje del 2;9 por ciento 
oue le dio la ultima encuesta 
Gemines, señalando que esto 
indkaba que es una candida- 
tura que va en ascenso. 
Recordó que antes no 
mencionaban estos sondeos 
de opinión pública.

En tanto, el jefe de su 
comando, Sergio Carrasco 
observó que Ia ro^nda 
encuesta sólo se hizo en la 
Región Metropolitana, espe 
cificando que el radicalism 

■ tiene mucha fuerza en regio- 
“es yque este porcentaje

podría subir al cinco por cien- ¡ 

t0 Respondiendo una Pregun‘ 
ta puntualizó que estaba en 
igualdad de condiciones res
pecto a los otros postulantes 
presidenciales, admitiendo 
que el PR tiene un porcentaje 
inferior a la DC, pero que «o 
es menor frente al PPD ni al 
PS proyectando su votación 
en las elecciones municipales

Acerca de la inquietud 
mostrada por Ricardo Lagos 
debido a la forma como fue 
presentada la proclamación 
deEduardo Frei, Sule expre-

SÓ que el domingo "hubo 
planteamientos serio y 
democráticos frente alpue 
blo”, sosteniendo que a 
Concertacion goza de muy 

bUSuleS apuntó que los tres 
candidatos están ‘‘a(ttua^dc 
con limpieza tolerancia y res 
neto a Chile” y que se sigue 
trabajando en un programa 
común y un acuerdo político 
para la elección presidencial 
de 1993.

Benigno Ramos

El diputado 
Eduardo 
Cerda recibió 
nuevas adhe
siones a su 
campaña 
senatorial.

Senador 
Anselmo Sule 
dice que la _ 
Concertacion 
“goza de 
buena salud”.

Rechazan c
T ti a n akd Por tres votos contra VALPARAISO. ución Legisla-

dos, la Comisionó® . rechazó ayer la
ción y Justicia de sistema electoral,
reforma constitucios.stem ,a

i constitucional. a la carta fue for-
B ryerC3 HeSti™y torna parle de las 

mulato por el E)«:m y c nen el pro- 
í gamito !aa C<Sce¿i^.objetivo«

Claro apoyo a la senaduría de Cerda
Un categórico apoyo a la < 

postulación senatorial del 
diputado Eduardo Cerda, de 
la Democracia Cristiana 
brindó ayer el alcalde d| 
Nogales, quien es militante 
de la Unión de Centro Cen
tro (UCC).

El diputado Cerda, quien 
«e desempeñó como vicepre- 
Sden« de la Cámara basta 
mediados de ano, postula 
dentro de su partido a una 
vacante de senador por la

electoral 
sería aplicable principalmente, como ahora, a 
‘^h^de^g«!

(pS),ey M«moP«Cy 
po?VsXmSXOydXorabiede,a 

comisióm------------- ----------------------- ----------
Carlos Sepúlveda ________

de diferentes comunas.
Una nueva muestra de^res

paldo a la nominación de 
Cerda como candidato a 
cenador la brindo el alcaioe 
Sde Nogales, Manuel Aracena 
Gutiérrez, quien 1e d*r g . 
nna nota donde destaca el 
trabajo del parlamentario 
por la región.

“Junto con agradecer y 
reconocer su constante preo- 
cupación por los problemas 
demuestra comuna, siempre 
en beneficio de los mas 

; pobres, quiero hacermep .tícioe de llevar a cabo-lp 
I más pronto- todas las pohtr- 
I cas del Supremo Gobierno I que vayan en beneficio de 

I nuestra gente”.
I “Hago propicia esta oca- 

sión, añaóe el alcalde nogato 
1 no para manifestar a ustea I mi’más incondicional apoyo 
I a su postulación como futuro 
| senador de la República .

El diputado Cerda hizo un 
intenso recorrido por a 
Quinta Región interior, Qm- 
llota Calera, La Ligua, Los 
Andes, San Felipe, en que 
recibió el respaldo de laimih- 
tancia democratacnstiana.----- di
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Sule aseguró que entre abril 
y mayo habrá candidato único
Candidato de PR dijo que sistema de primera vuelta

El precandidato presiden
cial del Partido Radical, 
Anselmo Sule, estimó que a 
más tardar en abril o mayo 
habrá candidato único de la 
Concertación.

Sule reiteró la necesidad 
de que la alianza gobiernista 
logre la presentación de un 
candidato, un programa y 
una lista parlamentaria co
mún. Dijo ser partidario de 
que el mecanismo de opción 
presidencial permita que la 
elección del candidato se 
haga pensando en el sentir 
de las bases militantes de la 
Concertación.

“El sistema de la primera 
vuelta es absolutamente ina
plicable porque de acuerdo 
a la ley estamos obligados a 
ir en una sola lista parla
mentaria. Cualquiera otra 
forma es absolutamente 

irresponsable. Significa la 
derrota de la Concertación 
y echar por tierra todo lo 
que el gobierno democrático 
ha hecho”.

Añadió que dadas las ca
racterísticas del sistema 
electoral “no hay ninguna 
posibilidad de que presen
tándose más de un candi
dato de la Concertación, y 
se esperan tres a lo menos, 
ocupen los dos primeros lu
gares en la votación”.

En otro plano, Sule entre
gó una reseña de su entre
vista con el Presidente de 
Argentina, Carlos Saúl Me- 
nem. Este último, dijo, se 
comprometió a solucionar 
el problema que afecta a las 
exportaciones chilenas, las 
que están siendo afectadas 
por una sobretasa del 3,5 al 
10 por ciento.

es inaplicable.

Anselmo Sule.

DC se opone a proyecto de la UDI
Partido opositor busca regular facultad del Presidente a 
otorgar indultos.

La bancada de senadores demócratacris- 
tianos rechazó el proyecto presentado por la 
UDI que pretende quitarle al Presidente de 
la República la facultad de indultar a per
sonas condenadas por delitos calificados de 
terroristas, cometidos durante el régimen an
terior.

El senador Mariano Ruiz-Esquide, junto a 
sus colegas Sergio Páez y Ricardo Horma- 
zábal, dijo que un partido como la UDI “que 
apoyó los indultos otorgados por el gobierno 
anterior a los asesinos del general Schneider 
y del edecán naval comandante Araya; que 
respalda una Ley de Amnistía que pretende 
dejar impunes crímenes que horrorizan a las 
conciencias civilizadas; no está en la mejor 
posición para convertirse en censora de la 
conducta digna y justa del Presidente Ayl- 
win”.

Ruiz-Esquide comentó que la pretensión 
de la UDI carece de fundamentos éticos. Re
cordó que Aylwin asumió la responsabilidad 
y “actuando con la prudencia y sentido que 
el país le reconoce, ha permitido que casi to-

dos nuestros compatriotas que usaron ca
minos equivocados para luchar contra la dic
tadura, pudieran recuperar su libertad”.

Añadió que los fundamentos del proyecto 
aludido desfiguran arbitrariamente la posi
ción del Presidente “ya que lo presentan vul
nerando compromisos para la aprobación de 
una iniciativa de RN que nunca asumió. Mal 
podría el Prirrier Mandatario haberse com
prometido a no indultar a condenados por 
hechos de sangre sí de la propia definición de® 
delitos terroristas se entienden incorporados® 
el homicidio, las lesiones y otros en los cuales® 
es imposibles que no se derrame sangre”. ®

Aseguró que “especial gravedad tiene la® 
pretensión de la UDI de crear un clima de® 
conflicto entre el Presidente de la República® 
y el Ejército. Sostener que aplicar la Consti® 
tución y la ley vigente genera un clima de® 
desconfianza entre el gobierno y el Ejército® 
significa desconocer las normas jurídicas que® 
nos rigen y pueden confundirse con una in® 
sinuación a no respetarlas”. ®
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Suief^sinaplicable yív 
la primera vuelta

candidatos
El candidato presiden- 

• i api PR Anselmo Sul , 
cial ~ L la fórmula 
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Xd^ióquTcoñdos candidatos no hay lista única

Sule dijo que a más tardar en 
mayo habrá candidato común

El precandidato radical dijo que una lista parlamentma y dos

E
l precandidato presiden
cial del Partido Radical, 
senador Anselmo Sute 
descartó la posibilidad de 
llevar una sola lista parlamentaria 
si la Concertación presenta dos 
candidatos a la presidencia en 

1993. Sin embargo, se mostro 
confiado en que a más tardar en 
mayo del próximo año, la coali
ción elegirá a su abanderado 
común.

Sule dijo que una lista común 
de senadores y diputados y dos 
candidatos a la Presidencia es 
una fórmula inaplicable , porque 
la ley obliga a la multipartidana a 
presentar una sola nómina de can
didatos al Parlamento y porque 
“nada garantiza que los dos can
didatos presidenciales que lleguen 
a la segunda vuelta sean de la 
Concertación”. ,

“Eso sería un daño para ta 
democracia y para el país”, ase- 

g En cuanto a la designación del 
abanderado común, el precandi
dato radical dijo que éste será 
definido a más tardar entre abril y 
mayo, e insistió en que ello es 
una “necesidad imprescindible 
para así obtener también un pro
grama único y una única lista par
lamentaria’ ’.

Encuentro con Menem

Anselmo Sule, realizó tales 
apreciaciones al dar cuenta de su 
reciente viaje a Buenos Aires 
oportunidad en la cual se reunió 
con el Presidente argentino, Car
los Saúl Menem.

Señaló que uno de los temas 
aue abordó con el Jefe de Estado 
Ksfiino fue el de las tasas 
impositivas que ese país puso a

Anselmo ¿íeirtomó de su reunión de! mléreote. con Csdo. 

Menem.
las exportaciones chilenas. Según 
dijo, Menem se comprometió a 
resolver la situación.

Las exportaciones chilenas 
estaban siendo afe^dfs7Ií)ríllu?A 
sobretasa que subió del 3 5 ai iu 
por ciento. .

Asimismo, dio cuenta de los 
contactos sostenidos con el 
gobiernista Partido Justicialista, 
con quienes programaron una jor
nada de trabajo para el próximo 4 
de enero, aquí en Santiago. El 
encuentro tiene como finalidad 
afianzar la integración de ambas 
colectividades, así como de sus 
similares en América Latina y el 
(33nTx>

Entre los temas a considerar se 
incluye la estabilidad institucio
nal, el narcotráfico y la deuda

externa latinoamericana.

Reforzar educación técnica

En otro orden, Sule informe 
que su colectividad planteará a 
gobierno la posibilidad de crea 
un subsidio para los estudiante, 
de escasos recursos que postule; 
a la enseñanza media técnica.

Con ello -dijo- se espera meen 
tivar a la juventud, para que s 
incorpore a instituciones que ir 
otorgarán una capacitación 
incorporación rápida al mund 
laboral. .

También dijo que no se det 
descartar la posibilidad de qu 
empresas privadas aporten recu 
sos para el desarrollo de establ« 
cimientos de educación técnica.
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28 01C 1992

TESTIMONIO DEL EXILIO.- El serrador y condidolo presidencial del Podido Rodicol, An- 
I“™” preseo.6 el libro ' Edgardo Enrique: Erodden. testimon.o *i ur> dedra™ . del 

escritor Jorqe Gilbert. La ceremonia se realizó en el auditorio del museo Be |
ElI senador Sale desiacó lo personalidad del ex reolor de la U™»ers.dod d 

Concepción y ex ministro de Educación del gobierno de la Unidad Popular, Y f?™ P 
sodio! vividos ¡untos, primero como prisioneros en la Isla Dawson y luego eneI exikxEn la 
fotografía, a iL izquierda del doctor Enríquez se encuentra su nieto Marco hi|o deguel 

Enríquez), y a la derecha, el senador Sule y un representante de la empresa editor^ .-
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Asegura que continuarán giras y encuentros

Sule y su “estilo de campaña”
con estudiantes universitarios, !
uno en el Instituto Profesional i
de Santiago (IPS), y otro en la 
Universidad de Concepción. 
Además visitará las localida
des de Victoria, Traiguén y 
Angol, para luego continuar sus 
reuniones con la gente en Te- 
muco, Puerto Montt, Castro, 
Osomo y Valdivia.

De esta manera, según su 
comando, los resultados se han 
podido apreciar en los diversos 
encuentros que ha sostenido 
tanto en la Región Metropolita
na como en las diversas regio
nes que ha visitado. Añadieron 
quepara los jovenes se presenta 
como un exponente del libre 
pensamiento que se atreve a 
comentar sobre temas polémi
cos como sexualidad, divorcio, 
beneficios sociales para las due
ñas de casa y postnatal para los 
hombres. Según el comandodel 
candidato radical, Sule se pre-

A
tres meses de haber 1 
lanzado el Partido 
Radical la candidatu
ra Presidencial de 
Anselmo Sule, el co
mando electoral del 

senador aseguró que su postu
lación se perfila cada día con 
más fuerza, tanto en el seno de 
la Concertación como enla vida 
política nacional.

Indican que diversos hechos 
y manifestaciones de adhesión 
respaldan estas palabras. Es así 
como jóvenes, trabajadores, 
mujeres y pobladores de distin
tos sectores sociales y de dife
rentes lugares del país le han 
dado su apoyo en esta noble 
tarea que él lleva adelante, ase
guran.

Al comenzar el próximo año 
Sule anunció que continuar ácon 
el nuevo estilo de hacer campa
ña; por ejemplo; para enero tie
ne proyectados dos encuentros

Anselmo Sule, candidato radical.

sema como un hombre ftancQ- 
que ha sostenido diálogos abier
tos con ellos en sus propios 
medios de trabajos. Esta moda
lidad está dando sus frutos y 
representa una nueva forma de 
hacer campaña, al cambiar con
centraciones masivas por con
tactos directos en todo el país.

Por eso -añade- se puede 
decir que lo que ha hecho el 
candidato radical en estos tres 
meses de campaña es todo un 
récord: ha contactado directa
mente con la comunidad y con 
sus autoridades locales para 
buscar una solución a los pro
blemas que se viven.

Junto a ello ha organizado 
durante todas sus visitas semi
narios con las organizaciones 
sociales así como encuentros 
con el mundo universitario y 
poblador y la proclamación ra
dical de su candidatura a la Pre
sidencia del país.
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PR: “Hay que tener en 
cuenta apoyo de Frei”

Como ‘‘un dato muy impor- 
'tk tante que hay que tener en cuen- 

ta” calificó el presidente del Par- 
i tido Radical, senador Carlos

| González Márquez, el amplio
। margen de respaldo con que apa- 
| rece el precandidato presidencial 

del Partido Demócrata Cristiano, 
i Eduardo Freí, en una encuesta 

divulgada el martes.
González Márquez llegó ayer 

i hasta la sede del PDC, encabe- 
, zando a la directiva radical, para

Carlos González Márquez.

sostener una reunión con la dili
gencia democratacristiana. Dijo 
que el encuentro forma parte de 
una ronda de reuniones que el PR 
se ha propuesto sostener con los 
partidos de la Concertación.

Agregó que el objetivo de 
estos encuentros es avanzar en 
los temas del procedimiento para 
elegir al candidato presidencial 
único, la lista parlamentaria 
común y el programa de gobierno 
de la coalición.

El senador señaló que la DC y 
su partido ya tienen designadas 
sus comisiones negociadoras para 
el tema parlamentario, y sus inte
grantes se reunirán la segunda 
quincena de enero para comenzar 
a afinar los criterios de la lista 
parlamentaria común.

En otro orden, el presidente 
del radicalismo se refirió al resul
tado que muestra Eduardo Freí en 
la encuesta divulgada este martes, 
y señaló que *‘es altamente signi
ficativo que en materia de candi
daturas presidenciales se haya 
manifestado una preferencia clara 
y definida con relación a uno de 
los candidatos”.

González Márquez dijo que 
éste es un hecho importante, que 
sin duda va a tener una significa
ción en el tema del mecanismo 
para definir al candidato único. 
“Obviamente éste es un dato que 
debe ser tomado en cuenta”, dijo.

Anselmo Sule.

Intensa agenda tendrá „,L 
Anselmo Sule en enero

Una serie de encuentros con 
distintos sectores tiene programa
da para el mes de enero el pre
candidato presidencial del Parti
do Radical, Anselmo Sule, en el 
marco de lo que él ha llamado 
“un nuevo estilo de hacer cam
paña”.

Para el primer del año, Sule se 
reunirá con estudiantes secunda
rios en el Instituto Profesional de 
Santiago y en la Universidad de 
Concepción. Asimismo, visitará 
las localidades de Victoria, Trai
guén, Angol, Temuco, Puerto 
Montt, Castro, Osorno y Valdi
via- , c i

El comando del senador Sule 
está optimista acerca del trabajo 
realizado hasta ahora, y afirman 
que éste ha estado dando buenos 
resultados en cuanto al perfila- 
miento de su candidato.

“Para los jóvenes se presenta, 
sin lugar a dudas, como un expo
nente del libre pensamiento que 
se atreve a comentar sobre temas 
polémicos como sexualidad, 
divorcio, beneficios sociales para 
las dueñas de casa y post natal 
para los hombres”, señala el 
comando de Sule.

En el comando se afirma que 
el nuevo estilo de hacer campaña 
del precandidato presidencial del 
Partido Radical se refiere princi
palmente a cambiar los encuen
tros masivos por contactos direc
tos con distintos sectores de la3212

ciudadanía en todo el país.
El comando califica de 

“récord” lo que ha hecho Sule 
en tres meses de campaña: ha 
visitado 8 regiones, más de 24 
ciudades, y en todas ellas ha sos
tenido diálogos directos con la 
comunidad.

Los radicales también están 
satisfechos con lo realizado a 
nivel internacional, y destacan 
que Sule se ha reunido con los 
presidentes de Venezuela, Méxi
co y Argentina, para tratar temas 
como la integración latinoameri
cana.

3212



Sule pide reorientar el 
papel que juega el Estado

El precandidato presidencial 
del Partido Radical, Anselmo 
Sule, planteó que las mejoras 
económicas que experimentó el 
país en 1992 se tradujeron sólo en 
esperanzas para un sector de la 
población, dado que el éxito de la 
administración de la economía 
“no alcanza para los más 
pobres”.

En una reflexión y saludo de 
fin de año, el senador radical 
señaló que “se puede decir que 
1992 fue un año más bien de 
esperanzas para un importante 
sector de la ciudadanía, porque tal 
como lo han demostrado las 
cifras, hay un gran crecimiento 
del país”.

Sin embargo, señaló que estas 
mejoras “por ahora, no alcanzan 
a los más pobres, que deben 
seguir siendo nuestra primera pre
ocupación”.

—Tal como lo he venido seña
lando, hay que rectificar el rol 
que debe jugar el Estado en una 
economía de mercado, para pasar 
a ser el ‘asignador de responsabi
lidades’, mientras el mercado es 
el ‘asignador de recursos’. Con 
esta reorientación transformare
mos esa esperanza ciudadana en 
una realidad y no en falsas expec
tativas de un supuesto ‘chorreo’, 
como se ha planteado —dijo.

Tareas pendientes

Por su parte, el generalísimo 
de la precandidatura de Sule, Ser

gio Carrasco, señaló que “es 
indispensable que en el curso de 
1993, el gobierno complete las 
tareas pendientes en el programa 
déla Concertación ”. /

El dirigente dijo que hay pro
blemas sin resolver en las áreas 
de salud y educación, además de 
adoptarse medidas eficientes para 
resguardar la seguridad ciudada
na.

Carrasco señaló que también 
es imprescindible reactivar las 
reformas al Poder Judicial y abrir 
un amplio debate nacional sobre 
el sistema electoral, el que califi
có de “aberrante”.

Anselmo Sule.
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Sule: “Hay que acortar 
el período presidencial”
El candidato presiden

cial del PR, Anselmo Sule, 
reiteró su proposición de 
reducir el período presi
dencial de ocho años, 
sumándose así a las voces 
de consenso que sobre la 
materia se han expresado 
tanto en el seno de la Con- 
certación como en los par
tidos de derecha.

Sostuvo que estaba en 
favor de una democracia 
participativa y no de un sis
tema donde un ciudadano 
sólo podrá elegir a sus 
mandatarios dos o tres 
veces en la vida.

Agregó que un período 
presidencial demasiado 
prolongado, además, debi
lita los procesos de califica

ción y participación de las 
grandes mayorías, que en 
un momento determinado 
pueden decidir cambiar la 
orientación de quien rige 
los destinos de la nación.

El senador dijo que su 
propuesta concreta es la 
devolver al sistema que 
antaño estuvo vigente en 
el país, con 6 años de man
dato presidencial, sin ree
lección inmediata, pero sí 
con una posible a posterio- 
ri.

Por otra parte, sobre el 
tema agrícola, Sule dijo 
que el Estado debe seguir 
prestando asistencia técni
ca y crediticia a los agricul
tores, especialmente 
pequeños y medianos.

3212 040
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LA TERCERA

-6 FEB 1993

Anselmo Sule, candidato presidencial del Partido Radical, 
consideró posible una “convención mandatada” para elegir 
el candidato único.

Sule: “Lo esencial es 
programa común”

El candidato presidencial 
del Partido Radical, Ansel
mo Sule, dijo ayer que lo 
más importante continúa 
siendo lograr un programa 
común, una lista parlamen
taria única y un solo candi
dato de la Concertación.

El senador Sule indicó 
que estos aspectos son los 
primordiales y lo demás es 
irrelevante, ya que cualquie
ra de los actuales candidatos 
del bloque oficialista puede 
ser el mejor.

Respecto a la posición de 
la Democracia Cristiana de 
aceptar una “convención 
mandatada” para elegir al 
candidato de la Concerta
ción, Sule opinó que se trata 
de un buen sistema.

En otro aspecto, el sena
dor manifestó su preocupa
ción por acelerar el proyec
to de ley que prorroga los 
beneficios a los retornados.

El candidato presidencial 
informó que para tal efecto 
se reunió esta mañana con 
el director subrogante de la 
Oficina Nacional del Retor
no, Carlos Espinoza, quien 
indicó que esa repartición 
ha recibido hasta la fecha a 
33 mil retornados, lo que 
representa el 95 por ciento 
de los exiliados que han 
vuelto a Chile. 

parlamentarias.
Salazar, consejero nacio

nal de la DC, explicó en 
conferencia de prensa que si 
en esta primaria el candida
to democratacristiano 
Eduardo Frei logra el 60 por 
ciento de los votos, el 60 por 
ciento de los cupos de las 
listas parlamentarias deberí
an estar ocupadas por 
democratacristianos.

“Esta es una tesis política 
que haremos llegar al parti
do”, dijo el dirigente, seña
lando que no es justo que la 
DC sólo tenga el 50 por 
ciento de los candidatos al 
Congreso si consigue en las 
primarias el 60 por ciento de 
los votos. “Eso no reflejaría 
proporcionalmente lo que 
cada partido es dentro de la 
Concertación”, dijo, y criti
có lo que denominó “la 
excesiva generosidad de la 
DC” con los partidos que 
apoyan a Ricardo Lagos.

Hasta ahora la Democra
cia Cristiana ha rechazado 
la idea de las primarias, que 
fue sugerida por los partida
rios de Ricardo Lagos, cuya 
candidatura es apoyada por 
el PS, PPD y el PDI.

3212

PROPUESTA DC

El dirigente demócrata- 
cristianó, Miguel Salazar 
propuso ayer que su partido 
acepte las primarias para 
elegir al candidato presiden
cial de la Concertación, 
pero exija que este mismo 
mecanismo sea utilizado 
para conformar las listas
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Suie vuelve a 
reunirse con 
Carlos Menem

El senador y candidato presi
dencial del Partido Radical, 
Anselmo Sule, viajó ayer a 
Buenos Aires para entrevistarse 
con el Presidente argentino, 
Carlos Saúl Menem, y con el 
ministro de Defensa, Antonio 
Erman González.

Las dos reuniones de Sule 
las hará en su calidad de presi
dente de la comisión permanen
te de la Universidad Latinoame
ricana de Ciencia y Tecnología, 
un proyecto dependiente de la 
Conferencia Permanente de 
Partidos Políticos de América 
Latina (Copppal).

A poco de lanzarse, Sule ya 
se entrevistó con Menem.

El retorno del abanderado 
del PR está previsto para pasa
do el mediodía de hoy. En San
tiago, Sule volverá a su trabajo 
de campaña.

Mañana se reunirá con diri
gentes de todo el país de la 
Confederación de Deudores 
Habitacionales de Chile.
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Sule rechaza Mf <- 
juicios del PPD

De acuerdo con lo dicho 
por el presidente subrogante 
del Partido Radical, Sergio 
Carrasco, que rechazo afir
maciones del vicepresidente 
del PPD, se manifestó e 
candidato presidencial del 
PR, Anselmo Sule.

“Me parece inaceptable 
que a estas alturas estemos 
hablando de bloques, con lo 
que se desvirtúa la razón de 
ser de este proyecto de go
bierno”, afirmó.

Estimó necesario termi
nar con las apreciaciones 
“que desorientan a la opi
nión pública”. Urgió a pre
sentar a Concertaron como 
“el grupo homogéneo que 
participó en la recuperación 
de la democracia”.

Lo declarado por Sergio 
Carrasco fue una respuesta 
a las apreciaciones de Vic 
tor Manuel Rebolledo, vi
cepresidente del PPD, al de
cir que existen bloques 
dentro del conglomerado 
político de gobierno.

“Rechazo este plantea
miento porque, de lo con
trario, ya no habría mas 
Concertación, sino simple 
mente bloques que se unen 
con fines electorahstas, y 
ese no es nuestro proposi
to”, aseguró Carrasco.

Feliú y Novoa, 
mejores cartas 
para convención 
Dijo Ricardo 
Navarrete. '

El senador Ricardo Na
varrete afirmó que Jovino 
Novoa y Manuel Fehu son 
los que tienen las “mejores 
cartas” para triunfar en la 
convención.

Sostuvo que la real com 
petencia se da entrenl 
abanderados de lai UDy 
RN Dijo que Novoa tiene 
detrás de él un partido di
námico y enLP;end^ee 
mientras que Fehu posee 
un ascendiente en el espacio 
económico y político del 
nais que es indiscutible .

■ En cuanto a la Concerta- 
■ ción, el senador se declaro 
■ partidario de la convención 
■ de representantes como me- 
K canismo para elegir a can 
■ didato único. Descarto las 

MMI primarias por encontrarlas 
■ más factibles de realizar en 

HHH 1989, año en que se oes 
■ conocía el real peso político 
■ de cada partido .
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Analizará proyecto de ley
Sule muy preocupado de 

problemática indígena
Una reunión sostendrá a las 9.30 horas de hoy el 

candidato presidencial del Partido Radical, senador 
Anselmo Sule, para analizar los alcances del proyecto 
de ley, despachado por la Cámara de Diputados, que 
beneficia a los pueblos indígenas de Chile.

A la reunión, que se efectuará en la sede de su 
comando, Londres 57, concurrirán miembros de la 
Comisión Especial de Pueblos Indígenas, CEPI. Entre 
ellos se cuenta su director subrogante, Eduardo 
AkStorga, al igual que el integrante de la comisión, 
Carlos Coronel.

El senador Sule analizará la situación que afecta a 
las diversas etnias del territorio nacional, entre las 
que se cuentan aymarás, mapuches, pehuenches, hui- 
lliches, pascuenses, fueguinos y otras que incluso 
están en vías de desaparecer.

La principal preocupación del candidato presiden
cial del radicalismo es poder enriquecer el proyecto 
que pasa a conocimiento del Senado, acogiendo en 
forma directa la opinión de los representantes y diri
gentes de los pueblos indígenas. j

3212 04S
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Sule: “No bajaré mi 
candidatura presidencial” 

"Yo no voy a bajar mi candidatura. El único que 
podría hacerlo es el Consejo Nacional del PR y sólo 
después de aprobado el programa, pero eso no esta 
contemplado”, dijo esta mañana el candidato radi
cal a la presidencia de la República, Anselmo Sule, 
en la presentación de su programa a los presiden
tes de los partidos de la Concertación.

Respecto al mecanismo para la elección del can
didato sostuvo que a su juicio debe elegirse el me
canismo más democrático posible. ' Lo más impor
tante es el programa, el resto es un mero trámite , 
enfatizó.
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Sule: “Aspiramos a 
18 diputaciones”

Un mínimo óptimo de 18 candidatos a 
diputados y cuatro a cargos de senadores 
estimó ayer el candidato presidencial del 
Partido Radical (PR), senador Anselmo 
Sule, para las elecciones de congresales de 
diciembre.

Indicó que la virtual elección de estos 
postulantes significará un fortalecimiento 
para el PR.

Se refirió, también, a las conversaciones 
que está sosteniendo esa colectividad con 
las comisiones de la Democracia Cristiana 
(DC), Partido Socialista (PS) y Partido por 
la Democracia (PPD), para lograr acuer
dos en las parlamentarias.

GRAN DIALOGO

En relación con la reunión sostenida 
entre Ricardo Lagos y Jovino Novoa y a la 
invitación de éstos a los candidatos presi
denciales para participar en diálogos, Sule 
dijo: “Chile necesita un gran diálogo, pero 
nos parece que primero debe efectuarse en 
cada sector”.

Indicó que no se pronunciará respecto

Anselmo
Sule: “Creo 

que los chile
nos quieren 

escuchar 
debates”.

delencuentro de Novoa y Lagos y señaló 
que cada ciudadano tiene el derecho a reu
nirse con quien estime conveniente. Sostu
vo que, en general, todo debate nacional 
entre candidatos y precandidatos es positi
vo.

Agregó que no se trata de algo nuevo, 
porque se ha estado realizando a través de 
la televisión y los diverso^ medios de 
comunicación. “Creo que los chilenos 
quieren escuchar debates”, sostuvo.
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Sigue lío 
PS y PPD en 
Punta Arenas

VICTOR LOW, 
Punta Arenas 

En estado de alerta se declaró 
el Partido Socialista de Punta 
Arenas ante la renuncia al cargo 
y al partido del gobernador de 
Magallanes, Carlos Zanzi, anti
guo militante de esa colectivi
dad.

Las bases socialistas realiza
ron un ampliado en el cual acor
daron enviar una carta al Presi
dente de la República para que 
deje sin efecto el cambio de la 
gobernación.

La renuncia de Zanzi se 
debió al acuerdo que el comité 
central llegó con el Partido por 
la Democracia (PPD) para que 
sea un militante de esa colectivi
dad el nuevo gobernador de 
Magallanes. En conferencia de 
prensa, efectuada ayer, la direc
tiva regional del PS calificó lo 
obrado como una acción que 
“obedeció al interés centralista 
y de cúpula, no considerando 
que afectaba a un leal colabora
dor del Presidente Aylwin y 
prestigiado militante socialista 
ampliamente querido por la 
comunidad”.

Por su parte, los alcaldes de 
Punta Arenas y Laguna Blanca, 
junto al concejal de Río Verde, 
Dante Panicuchi, expresaron 
que ponen su militancia a dispo
sición del partido.

El PPD, a través del integran
te del Consejo Nacional, Boris 
Stipicic, uno de los nombres 
que se menciona como probable 
reemplazante de Zanzi, dijo que 
su colectividad está solicitando 
una mayor cuota de participa
ción en el gobierno.

A su vez, la directora regio
nal de Semam, doctora Adriana 
Soto, del PPD, dijo que su parti
do no le “está aserruchando el 
piso a nadie”. Admitió, sin 
embargo, que entregaron una 
serie.de nombres para ocupar 
cargos en el gobierno, si es que 
se produce la alternativa de asu
mir algunas responsabilidades a 
nivel regional.

Indicó que candidato único debe ser electo por las bases

Sule priorizó acuerdos sobre 
programa y lista parlamentaria

Insistió en que el 
candidato común 
debe surgir por el 
voto de la base y 

que lo importante es 
evitar llegar a una 

primera vuelta 
presidencial con dos 

candidatos de la 
Concertación, 

porque ello implica 
gastos económicos 

de más.
Un recorrido por la Quinta 

Región realizó ayer el 
precandidato del PR, senador 

Anselmo Sule.

BERTA MORALES, 
Valparaíso 

1 candidato presidencial 
del Partido Radical (PR), 
senador Anselmo Sule, 
enfatizó que ha llegado a

la conclusión “clara y categóri
ca” que lo único importante para 
la Concertación es coincidir en un 
programa de gobierno y una lista 
parlamentaria común, por cuanto 
con el apoyo del conglomerado 
tanto Eduardo Freí, como 
Ricardo Lagos o él podrían hacer 
un muy buen gobierno.

Sin embargo, al insistírsele 
sobre cuál de los mecanismos 
propuestos por la comisión de la 
coalición considera más adecuado 
para la eleción del abanderado 
único, sostuvo que “es el que 
permita a las bases dar su opi-

nión. El que signifique una mayor 
participación”.

Al respecto, dijo que el único 
defecto de la Concertación y del 
gobierno ha sido justamente no 
crear mecanismos reales de parti
cipación de la gente.

Según Sule, la elección del 
abanderado único podría ser a tra
vés de la votación directa de las 
bases o bien eligiendo a los dele
gados que participarían en una 
gran convención, advirtiendo que 
lo único que se tiene que evitar es 
que la situación se resuelva en la 
primera vuelta electoral —posibi
lidad que otorga la Constitu
ción—, ‘‘porque estaríamos gas
tando esfuerzos humanos y eco
nómicos de más, y evitando la 
elección en la primera vuelta del 
candidato de la Concertación”.

Al apoyar la tesis de que la 
elección del abanderado de la 
coalición oficialista debería ser a 
través de una votación directa de 
las bases, el precandidato radical 
está próximo a la propuesta for
mulada por los partidos Socialista 
y Por la Democracia.

Este planteamiento también lo 
dio a conocer el lunes a los presi
dentes de partidos de la Concerta- 
ción, al participar en los encuen
tros que éstos están sosteniendo 
con cada uno de los precandida
tos.

Llamados Andrés Pérez

El candidato presidencial del 
PR, quien ayer efectuó una gira 
por la Quinta Región, anunció 
que llamará telefónicamente al 

Presidente de Venezuela, Carlos 
Andrés Pérez para denunciarle la 
corrupción allí existente “que 
está distorsionando la comerciali
zación de los productos chile
nos”. Dijo que para sacar los pro
ductos no sólo de Caracas, sino 
que de la costa misma, “hay que 
pagar sumas extraordinarias de 
coimas a los funcionarios de la 
Policía Marítima y de las Adua
nas de ese país”.

Al respecto, Sule informó que 
ya había tomado contacto telefó
nico con el embajador chileno en 
Venezuela, Aniceto Rodríguez, 
para proponerle una acción más 
directa a nombre de nuestro 
gobierno para impedir estas 
acciones.

Comisión contra la droga

El senador Sule, además, infor
mó que en entrevista con el inten
dente y gobernador de la Quinta 
Región se acordó crear una comi
sión especial de emergencia, con 
el fin de tomar urgentes y enérgi
cas medidas para contrarrestar y 
erradicar el consumo y tráfico de 
estupefacientes.

Aclaró que la Quinta Región 
es productora de marihuana (Los • 
Andes) y que por tener en Viña 
del Mar y Valparaíso un centro 
turístico, el efecto multiplicador 
es mayor.

Finalmente, dijo que tiene pro
gramada una gira a la Sexta 
Región, donde también impulsará 
la creación de una comisión espe
cial similar. Insistió en que son 
urgentes las medjdas para detener 
el tráfico y consumo de drogas en 
el país, empeño en el que ha redo
blado sus esfuerzos por ser repre
sentante del Congreso Nacional 
ante la comisión nacional de estu
pefacientes.

serie.de
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ROCAS gL 1790 F Anselmo Sule denuncia 
boicot a fruta chilena
** -i -i Fn otro orden, bule .El candidato Pr«,d““j esó que antes de mayo 

del Partido Radical, Ans1 P acuerdo en cuan-
mo Sule, denunció ayer ■
que en puertos venezolanos 
y mexicanos se esta boicote
ando la fruta chilena.

El senador inicio una 
gira de varios días por la 
Quinta Región, la que par
tió con una serie de visitas 
a hospitales y reuniones 
con dires y personal de los 
principales centros asisten- 
ciales de la zona. También 
espera batir la sin huesos 
con dirigentes políticos y 
juveniles.

Con respecto a la denun- 
cia del boicot, dijo que se í 
había comunicado con din- I 
gentes gremiales y nimis- 1 
tros del gabinete del Presi- I 
dente de Venezuela, Callos I 
Andrés Pérez, ya que tiene I 
antecedentes acerca de la I 
forma en que están actúan- j 
do la aduana, la policía y lo I 
que llamó “agentes corrup- i 
tos”, en contra de los 1 
embarques chilenos, lo que I 
conlleva un grave perjuicio 
para los inversionistas los | 
exportadores y los trabaja
dores del sector fruticola 
de nuestro país.

habrá un acuerdo en cuan
to al programa, la lista par
lamentaria y el mecanismo 
de elección del candida 
único de la Concertacion.

Por otro litro, el generalí
simo de Sule, Sergio Carras
co, planteó la necesidad de 
hacer más expedito el fun
cionamiento de la mi 
nacional del Retorno ya 
que tanto los exonerados 

, como los retornados del 
, exilio requieren de solucio

nes prácticas a sus rollos-

3212 04/1
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PR rechaza refichaje 

de militantes ¥$¡

Eduardo FVrei harenKtsTurTanálisis Vpartir*^

Gonces S. 

de esta tarde sostenían amb’os ptSeSl« h”’ 

cíadtTs" Dc'prpPDSGon^rdaMPOr '°S ne^ 
que "de lo poco que ¿hemosXqneTse „Tha 

^formado oficialmente, rechazamos lo que sei re 

dinero para haceT^ gente’ porque no tenemos 
son legales Mn r*° nuestros actuales padrones 
aspiración d N estajmos dispuestos a satisfacer la 
tro partido dZ n™ ° u señores> ^fichando a nues- 

? d ° y buscando firmas de indepen
dientes. Eso no nos agrada”. P

3 2 12
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fianza en la gracia de Dios.

POR DECISION DEL PARTIDO RADICAL:POR DECISION DEL EAKiiL^ < C 1
Seguirá Postulación de Anselmo bule 
. Señad« i»í««ó ,«e OT»««rá te» U. P™™ “ ''

r- Ccnpral dpi PR determina otra cosa, acatara esa decisi . YConsejo General del 1 K determ __________ canlsmo concordado con ci ps-ppd P.-
muerzo con Frei) y en otras reuniones 
v vamos a tomar una decisión .
y Luego, hizo hincapié en que los 
acuerdos en relación con la candida
tura del senador Sule solamente los 
puedé tomar el Consejo Nacional, al 
cual tendría que citar extraordinariamente Jara el efecto. Informó que esa 
instancia podría ser convocada para fi 

neS e! presidente del PR dijo que en la 
reunión se enteraría de cuál es el me
canismo acordado entre Freí y Lagos, 
puesto que no había sido informado ofi 
cialmente de su contenido.

EDUARDO FREI

Por su parte, el presidente y pre
candidato a la Primera Magistratura 
del PDC, Eduardo Freí, al aJnbar a la 
residencia del senador González, decla
ró que el objetivo de la reunión era 
conversar y contar al presidente del 
PR y a su abanderado cómo se está tra
bajando y avanzando. ... ,

Enfatizó que ello es parte habitual 
del trabajo con el radicalismo, que> in
tegró el subpacto municipal encabe 
^^interrogado sobre la posibilidad de 
que la postulación del senador Sule se 
baje para respaldar su candidatura, el 
senador Frei respondió que no creo 
que esos sean los términos de la co - 
versación. Nos respetamos como per
sonas y como partidos”.

Recordó que siempre se ha sena 
lado que todos los acuerdos deben 
adoptarse tomando en cuenta la digni
dad y el respeto de los partidos. Indico 
que la DC jamás cometería el agravio 
de plantear al PR que baje la candida- 
tura de su abanderado. .

, El senador Frei arribó a la residen
cia de su colega González Márquez a las 
14 horas, siendo recibido allí por su an-

. fitrión. Frei fue acompañado por el pri
mer vicepresidente Gutenberg IMartí- 
nez v por el secretario nacional, Genaro 
Arriagada.

REUNION ALMUERZO

Frei tras destacar que se está cons
truyendo una alianza de mucha impor
tancia con el PR, informo al término de 
la reunión-almuerzo que se le comunico 
al presidente del radicalismo y al pre
candidato Anselmo Sule cuál es el me-

El precandidato presidencial del i 
Partido Radical, senador Anselmo Sule, 
dijo ayer que su colectividad le ordenó 
seguir como postulante hasta las prima
rias con convención que se efectuarán en 
dos meses más, al asistir al almuerzo 
ofrecido por el presidente del PR, Carlos 
González a la directiva DC, encabezada 
por su máximo dirigente y abanderado 
presidencial, Eduardo Frei.

Sin embargo, hizo presente que si 
el Consejo Nacional del PR, convocado 
para abril próximo, determina otra co
sa, él como disciplinado militante aca
tará esa determinación.

Sule formuló estas declaraciones 
poco antes de las 14 horas de ayer al 
arribar a la residencia del presidente 
del PR senador Carlos González Már
quez, quien invitó a almorzar al precan
didato presidencial del Partido Demó
crata Cristiano, senador Eduardo Freí 
Ruiz-Tagle y a Anselmo Sule, abande
rado del radicalismo.

El senador radical manifestó tam
bién, al concurrir a la residencia de su 
correligionario, que “al parecer habra 
una reunión de la Concertación dentro 
de 60 días. De manera que si la Concer
tación aprueba el procedimiento que 
presentarán el PDC, el PPD y ©1 PS» 
nosotros la acataremos y estaremos en 
la convención”. ,

Sule añadió que “la convención ele
girá entre Sule, Frei, Lagos y otros can
didatos que se presenten”.

El abanderado radical informó que 
en la ocasión conversaría con el sena
dor Frei sobre Chile, el programa, lista 
única y política contingente.

En tanto, el presidente del Partido 
Radical, Carlos González Márquez, des
mintió que al precipitarse los acuerdos 
entre los candidatos Freí y, Lagos sobre 
el mecanismo para elegir al abanderado 
de la Concertación, no alcanzaron a cum
plirse los plazos para bajar la candida
tura de Sule. Indicó que versiones de ese 
tipo son “absolutamente falsas .

“Nunca hemos discutido m acor
dado ni conversado la bajada alguna 
del senador Sule. Nunca”, señaló.

Interrogado sobre si el escenario 
para los candidatos Frei y Lagos podría 
complicarse si la candidatura presiden
cial del radicalismo no se baja , repi 
tió que “hay un nuevo escenario polí
tico en Chile. Nosotros responsable
mente tenemos que analizarlo^ Eso es 
lo que vamos a hacer ahora (en el al 

Eduardo Frei (DC) y Ansei-
Los precandidatos a residencia del senador y]
mo Sule (PR) se saludan alr1^^.t^íára1¡ez Ambos postulantes se reunieron! 
titular del radicalismo, Carlos1^7n^ T^r el PDC y el PS-PPD para designar un’ 
para abordar el mecanisno ajfar£°d°P lns próximas elecciones presidenciales. ^an^Bnllaf^logr<^ía^Íos,abCon^^ad^s>a^ir^enracompañ(idos J
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si

canismo concordado con el PS-PPD pay 
ra elegir el candidato único.

También expresó que se hablo so
bre el programa del próximo gobierno/ 
y el pacto parlamentario. Reitero la im
portancia que tiene para la DC mante
ner la Concertación. . _„

El abanderado presidencial del PR. 
Anselmo Sule, al dar su versión de la 
reunión, destacó que se discutió el pro
grama de gobierno. Destacó que fueron 
aclarados algunos puntos donde exis- 
tíanDÍjoaque, sin duda, el PR dará su 
aprobación al mecamsmo y destacó la 
unidad existente entre la DC y el radi 
Ca^SEl presidente del PR, senador Car
los González, afirmó que en la ocasión 
no se abordó el tema de las candidatu
ras presidenciales, sino que solamente 
se conversó sobre el mecanismo.

Anselmo Sule, al ser requerido acer
ca de si participará en las primarias y en 
la convención, respondió que hasta el mo
mento es precandidato presidencial. Pre
cisó que no ha retirado su postulación, 
pero de un momento a otro puede pro
ducirse un consenso en tomo a otra per
sona, que puede ser Eduardo Freí.

Dijo que espera dar a conocer an
tes del martes próximo el resultado de 
las conversaciones con la DC.

Oscar Santelices, del PPD:
"Programa No

• Es Enumeración 
De Temas"

Oscar Santelices, presidente metro 
politano del PPD, dijo ayer que el do 
cumento programático de Ricardo La 
gos no es una mera enumeración de te 
mas, porque para confeccionar un pro 
grama no basta hacer una lista de lo. 
problemas que el país tiene y ofrece? 
alguna solución. _

El dirigente indicó que una actituc 
semejante es inadecuada 
tuye un acto demagógico y puede inducu 
a error en la conducción gubernamental.

Por al contrario, señaló que las na 
ses programáticas sirven para‘marcai 
un rumbo y poner el énfasis . En el ca 
so de Lagos, agregó, los tres ejes fun 
damentales son: desarrollo econòmici 
sustentable, igualdad de oportunidades 
y el tema ambiental. —


